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Alain-Serge Mungimur d’ECOBANK, au centre du détournement

Des personnes déplacées par les combats entre les forces gouvernementales de la RDC et le groupe rebelle M23 prennent la 
route à la recherche d’un refuge près de la ville de Goma © Arlette Bashizi/AFP/Getty Images

Alain-Serge Mungimur, actuel Directeur juridique d’ECOBANK, montant les 
escaliers du Palais de justice

Affaire Astalia (Katumbi) contre Octavia (Pascal Beveraggi)
Les auteurs du détournement déjà aux arrêts 

BANK à un nouveau DG depuis.
En leurs qualités respec-

tives, Siate, Mungimur et Sen-
go Nzuzi ont été les auteurs 
de ce délit pénalement répré-
hensible, ce pourquoi ils sont 
poursuivis d’ailleurs. Quant à 
la banque, sa responsabilité 
civile et  morale est évidem-
ment clairement engagée.

« Imaginez-vous que votre 
argent soit logé dans cette 
banque et que votre cousin ré-
clame de l’argent à votre ma-
man. Alors la banque qui doit 
normalement protéger vos 

de milliers de dollars de cet 
argent frauduleusement acquis.

Nul à la direction de la 
banque ne pouvait ignorer la 
manœuvre. Un Directeur ju-
ridique digne de ce nom de-
vrait savoir lire un jugement et 
constater que l’argent qui se 
trouve chez lui ne fait pas par-
tie du procès. Il devrait en plus 
savoir que la procédure d’appel 
entamée par Octavia suspend 
automatiquement tout verse-
ment de saisies pratiquées. 

« Un vrai Directeur juridique 
devrait protéger son client et 
non pas prêter attention à des 
arguments fallacieux que des 
aventuriers lui présentent. Il est 
lui-même un aventurier et sa 
place est bien au cachot, pas 
derrière un bureau d’où il peut 
vous surprendre. Mais si ces in-
cohérences pouvaient servir à 
se construire une belle propriété 
sur l’avenue Dodoma, en face 
du terrain, alors autant valider 
», souligne la même source.

Et de poursuivre, un Directeur 
des opérations devrait lui aussi 
hésiter d’exécuter un paiement 
vers autrui de votre argent, 
même si son incompétent col-
lègue le guide dans ce sens. Il a 
visiblement fermé les yeux et se 
déplace désormais à Kinshasa 
dans un rutilent véhicule Lexus.

Quant aux DG, celui d’alors 

C’est plus de 5 millions 
de dollars qu’Ecobank 
et M. Alain-Serge Mu-

ngimur, actuel Secrétaire gé-
néral et Directeur juridique de 
cette banque en Rdc et l’an-
cien Directeur des opérations, 
Auguste Sengo Nzuzi, ont au-
torisé le détournement frau-
duleux dans le dossier ASTA-
LIA (Moïse Katumbi) contre 
Octavia (Pascal Beveraggi). 
Alors que les protagonistes 
judiciaires sont clairement 
connus, la banque permet-
tra que son client, NB Mining 
Africa, soit saisi. Pire encore, 
elle autorisera le transfert de 
cet argent à MCK qui n’a rien 
à avoir dans cette affaire.

L’on apprend l’arrestation, 
ce jeudi 22 juin, d’Alain-Serge 
Mungimur, actuel Secrétaire 
général et Directeur juridique 
d’ECOBANK en RDC. Il rejoint 
ainsi au cachot du Parquet gé-
néral de la Gombe, l’ancien Di-
recteur des opérations, Auguste 
Sengo Nzuzi, interpellé la veille 
déjà. Voici donc sous les ver-
rous, deux acteurs majeurs de 
l’opération de détournement de 
fonds vers Moïse Katumbi au 
détriment de NB Mining Africa. 
Manque à l’appel le Directeur 
général de l’époque, Jean-Bap-
tiste Siate, lequel s’est discrè-
tement fait mettre à la pension 
au Togo pour échapper au 
mandat d’amener émis contre 
lui. Qu’à cela ne tienne, ECO-

intérêts, va faire ceci. Elle va 
prendre votre argent, pas ce-
lui de votre maman, et le don-
ner à votre tante, pas votre 
cousin. Un conseil, allez retirer 
vos fonds de cette banque-
là tout de suite ! », conseille 
une source proche du dossier.

Et la même source  de pré-
ciser qu’elle a des preuves 
que Moïse Katumbi a reçu cet 
argent et qu’il l’a distribué gé-
néreusement à ses fidèles. 
Paul Kaponda, le DAF de MCK 
et Samuel Opare le DG de 
MCK recevront des dizaines 

et de maintenant, leur siège 
central leur confie la gestion 
d’une banque en RDC. Il leur 
incombe en définitive de la 
gérer avec le plus grand sé-
rieux. Force est de consta-
ter que c’est loin d’être le cas.

C’est pourquoi ces gens 
doivent répondre à la Justice. 
Et même s’ils se sentent pro-
tégés par tel ou tel, à la fin, 
celle-ci (la Justice) finira tou-
jours par les rattraper. Les 
manœuvres de leurs avocats, 
les appels de leurs protecteurs, 
les enveloppes ne suffiront pas. 

Les deux auteurs toujours 
présents au Congo sont dé-
sormais à leur place, devant le 
conseiller municipal qui instruit 
le dossier. Et tant qu’Ecobank 
n’a pas corrigé le tir et restitué 
l’argent détourné, leur place 
n’est ni au volant de la Lexus, ni 
dans une villa confortable ; mais 
bien là où logent les malfrats.

Ecobank, rebaptisée par cer-
tains comme Escroc banque, 
doit remettre l’argent sur le 
compte de NB Mining Africa 
où il aurait toujours dû rester. 
Après, elle pourra aller récla-
mer chez celui qui l’a trompée, 
Moïse Katumbi, de lui restituer 
les fonds. Entre escrocs, ce 
dialogue devrait être possible.

L’Avenir
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Des milliards provenant de l’exploitation artisanale des minerais s’envolent chaque année au profit des multinationales, sous la barbe de la communauté internationale

Contrairement aux rumeurs

3ème forum national sur la vaccination et l’éradication de la polio 

Il reste, a-t-il expliqué, juste 
les travaux de réhabilitation 
de la voirie routière autour des 
homes ainsi que la literie dans 
les chambres en cours de der-
nières touches. Il a également 
évoqué le site du stade Tata 
Raphaël remis sur le tapis 
par les autorités congolaises, 
comme initialement prévu pour 
l’hébergement des athlètes.

Au cours des débats qui ont 
suivi son intervention, plusieurs 
pays membres de l’OIF notam-
ment le Cameroun et  la Côte 
d’Ivoire ont exprimé leur sou-
tien à la RDC pour le maintien 
des Jeux à Kinshasa. Pour sa 
part, la France a encouragé la 

de 18 millions de dollars. Lors 
de la dernière édition, explique-
t-il, une déclaration de Kinsha-
sa a été faite pour engager 
les partenaires. Il y a aussi un 
niveau provincial où les gou-
verneurs ont pris l’engagement 
d’investir dans la vaccination, 
soit de consacrer une ligne 
budgétaire et de la concrétiser. 

Dans le cadre de cette décla-
ration de Kinshasa, ajoute le Dr 
Polydore Mbongani Kabila, des 
mesures ont été prises comme 
le renforcement du plan Masha-
ko. Il a par la suite noté qu’avec 
la Covid-19, le taux de couver-
ture a baissé, et aujourd’hui on 
est à 45%. Au même moment, 
les divisions provinciales de la 
Santé ont été mises à contri-
bution. Cette augmentation de 
la couverture vaccinale ne pou-
vait pas être possible sans la 
participation de certains parte-
naires comme Gavi, Unicef, ...

Pour aider les provinces à 
respecter leurs engagements, il 
y a eu signature d’un protocole 
d’accord. Et cela a contribué au 
succès dont nous parlons. Nous 
avons atteint une certaine évo-
lution favorable, mais aussi mal-
gré les difficultés liées au virus 
Ebola. Toutefois, l’idée c’est d’ar-
river à 80% et les efforts doivent 
continuer, d’où l’organisation de 

soulevées par les uns et les 
autres sont prises en compte par 
les autorités du pays qui mettent 
les bouchées doubles pour la 
dernière phase qui reste avant 
le coup d’envoi de ce que nous 
voulons être la meilleure édition 
dans le plus grand pays franco-
phone » a rassuré M. Kwandja.

Dans son communiqué final, 
le CPF a noté que « les Etats et 
gouvernements membres ont pu 
prendre connaissance de l’état 
d’avancement des préparatifs 
des IXes Jeux de la Francopho-
nie. Malgré quelques inquié-
tudes exprimées quant aux dé-
fis qui restent à relever dans les 
5 prochaines semaines avant le 

taux de vaccination était faible, 
mais il y a d’autres mesures de 
préventions que nous avons 
apprises et que l’on doit appro-
fondir », dit-il, tout en estimant 
qu’on doit insister sur l’impor-
tance de la vaccination pour 
ne pas tomber dans la routine. 
Un message particulier, depuis 
2021, il y a une épidémie de 
polio qui a commencé dans cer-
taines provinces comme le Tan-
ganyika et le Haut Lomami, d’où 
la nécessité de vacciner tout le 
monde. Surtout lorsqu’on sait 
qu’il s’agit d’une polio dérivée 
du vaccin et qui a atteint les en-
fants qui n’ont pas été vaccinés.

Des défis

Les IXes Jeux de la Fran-
cophonie sont mainte-
nus à Kinshasa, capitale 

de la République Démocra-
tique du Congo du 28 juillet 
au 6 août 2023.  La 123e ses-
sion du Conseil permanent 
de la Francophonie (CPF) qui 
s’est tenue le mercredi 21 juin 
2023 à Paris, l’a confirmé.  
Cette rencontre s’est égale-
ment penchée sur les prépa-
ratifs de ce grand rendez-vous 
de la jeunesse francophone.

La République Démocratique 
du Congo y était représentée 
Mme Bestine Kazadi, Repré-
sentante Personnelle du Chef 
de l’Etat près de l’Organisation 
Internationale de la Francopho-
nie. Etait également présent le 
Directeur national des Jeux, M. 
Isidore Kwandja Ngembo qui 
a exposé sur l’état d’avance-
ment des préparatifs à quelques 
semaines du coup d’envoi.

Concernant l’hébergement 
des athlètes et artistes attendus 
à Kinshasa, Isidore Kwandja a 
affirmé que les résidences sont 
prêtes à l’Université Kinshasa. 

Du 22 au 23 juin 2023, la 
République démocra-
tique du Congo organise 

le 3ème forum national sur la 
vaccination et l’éradication de 
la polio. Cet événement est or-
ganisé après ceux de 2019 et 
2020, avant que la Covid-19 ne 
nous impose une pose. Pour en 
savoir un peu plus, les journa-
listes ont pris part à un briefing 
organisé par le Dr Polydore 
Mbongani Kabila, Coordonna-
teur du conseil national de la 
couverture santé universelle 
(CN-CSU), qui a présenté les 
enjeux de ce grand rendez-vous. 

Dans son mot, il a expliqué 
que le forum a été initié pour 
répondre à un besoin, celui de 
la vaccination accrue de nos 
enfants. « La vaccination per-
met d’éviter des maladies évi-
tables. Le forum a été initié 
comme une rencontre à plu-
sieurs niveaux », dit-il, avant 
d’ajouter qu’au niveau national, 
il y a l’implication du président 
de la République lui-même. Il 
y a aussi le gouvernement qui 
est très impliqué et qui a déci-
dé non seulement d’appuyer 
le forum, mais d’accompagner 
tous les efforts de vaccination. 

Il a indiqué que le Gouver-
nement a pris l’engagement de 
cofinancer le vaccin à la hauteur 

RDC à honorer sa promesse.
Il a été recommandé aux au-

torités congolaises d’achever 
les infrastructures d’héberge-
ment et des compétitions spor-
tives et culturelles en phase de 
finition. Il a aussi été question de 
garantir les conditions de prise 
en charge de la santé physique 
et mentale des athlètes, de leur 
sécurité ainsi que des facilités 
de leur mobilité du site d’héber-
gement vers les sites de com-
pétitions sportives et culturelles.

À ce jour, 3648 ath-
lètes et artistes sont inscrits 
aux programmes des IXes 
Jeux de la Francophonie.

« Toutes les préoccupations 

ce 3ème forum pour engager 
les acteurs de la vaccination. 

Quelle est la particularité de 
la 3ème édition ?

Après le mot du Dr Polydore 
Mbongani Kabila, il s’en est suivi 
un échange avec la presse. Et 
là, le Coordonnateur du conseil 
national de la couverture santé 
universelle s’est expliqué sur 
la particularité de cette édition.

« Ça vient après la pandémie 
à Covid-19 qui nous a donné 
beaucoup de leçons sur le be-
soin de vacciner, de prévenir. Il 
y a des maladies évitables qui 
peuvent être évitées comme le 
choléra. Pendant la Covid-19, le 

coup d’envoi des Jeux, ils ont sa-
lué les avancées présentées par 
le Comité national des Jeux de 
la Francophonie (CNJF) et réité-
ré leur enthousiasme à soutenir 
la participation de leurs équipes, 
sous réserve que les conditions 
d’accueil soient garanties ».

Quid du Conseil permanent 
de la Francophonie

Le Conseil permanent de la 
Francophonie (CPF) fait par-
tie des trois instances consa-
crées par la Charte de la Fran-
cophonie avec le Sommet et 
la Conférence ministérielle 
de la Francophonie (CMF).

Le CPF est l’instance chargée 
de la préparation et du suivi du 
Sommet, sous l’autorité de la 
Conférence ministérielle. Il est 
à la fois animateur, coordon-
nateur et arbitre de l’action de 
l’Organisation. Présidé par la 
Secrétaire générale de la Fran-
cophonie, il se prononce sur 
ses propositions et la soutient 
dans l’exercice de ses fonctions.

Le Dr Polydore Mbongani 
Kabila a reconnu qu’il y a des 
efforts supplémentaires de com-
munication qui doivent être faits, 
parce qu’il il peut y avoir la ré-
sistance du fait du manque de 
communication. Le forum va 
s’y pencher. Maintenant qu’on 
a engagé les provinces, ça sera 
jusqu’au niveau le plus périphé-
rique possible. La vaccination 
ne se fait pas en vase clos. Le 
souhait, c’est d’atteindre les 
coins et recoins de la Répu-
blique. Avec le PDL-145 T, il y 
a beaucoup de centres de san-
té en construction. Environ 750 
seront inaugurés d’ici la fin de 
l’année et le BCCO construit 
près de 300, ce qui fera un to-
tal de 1.000 centres de santé. 

A l’en croire, quand on fait un 
centre de santé, il y a des ser-
vices préventifs qui doivent in-
tervenir. Le gouvernement s’est 
engagé, sur financement de la 
Banque mondiale, de faire des 
achats d’équipements. 2019 
qui seront équipés, y compris 
des mesures pour la chaîne 
de froid. Il y a la problématique 
des zones de conflits et ces 
enfants ont droit à la vaccina-
tion, même s’il y a des plans de 
contingences pour les atteindre. 

JMNK

Les IXes Jeux de la Francophonie restent maintenus à 
Kinshasa du 28 Juillet au 06 août 2023 

« L’idée est d’arriver à 80% de couverture sanitaire 
pour les enfants d’un an »
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Suite de la page 3

Le ministre de l’Industrie, Julien Paluku Kahongya et le Vice-Gouverneur du 
Nord-Kivu, le Commissaire Divisionnaire Romy Ekuka Lipopo

Le ministre de la Défense procédant à la relance des travaux de construction 
des villas pour officiers FARDC /Ph. Min. Défense

A travers l’Intégration régionale

Changement de narratif

A Paris
NATION

mier Ministre Jean-Michel Sama 
Lukonde a non seulement pré-
senté les opportunités qu’offre 
la République démocratique 
du Congo en tant que pays so-
lution sur les questions clima-
tiques mais aussi et surtout, 
il a lancé un appel à plus d’in-
vestissements en RDC notam-
ment dans le secteur énergé-
tique notamment le projet Inga.

«Nous voulons qu’à côté de 
cette structuration que vous 
avez faite en termes d’accom-
pagnement des projets, nous 
ayons plus d’investisseurs. 

ler Serge Nguya qui a reçu ce 
prix des mains  de Trésor Ba-
gayamukwe Byamungu, Am-
bassadeur International de 
la jeunesse pour la Paix et 
Président de l’ONG Hekima.

Serge Nguya qui a lu le 
mot du ministre, n’a pas man-
qué de remercier les organi-
sateurs pour cette attention.

« Pour porter la parole, il faut 
d’abord commencer par écou-
ter. Le nouveau narratif émane 
de la vision du Président Felix 
Antoine Tshisekedi Tshilombo 
qui dès sa prise de fonction a 
lancé un appel patriotique aux 
Congolaises et Congolais de 

que nous intervenons dans 
notre rôle de pays solution, avec 
les minerais dans la transition 
énergétique, dans la fabrication 
des batteries électriques. Donc 
il y a de grandes attentes de 
ce côté. Et nous espérons que 
vous serez à côté pour atteindre 
cet objectif», a dit en substance 
Jean-Michel Sama Lukonde.

Notons par ailleurs que 
«AGIA» est une solution co-
hérente, inclusive et pratique 
pour accélérer la réalisation 
de l’objectif de zéro émission 
nette. L’objectif de l’alliance 

voulons de plus: Kimia eza-
la Zala po Tozala zala» a-t-il 
conclu dans son message.

À côté des légendes Congo-
laises de Kinshasa, celles 
de Brazzaville ont égale-
ment participé à cette Soirée 
de Gala et Charité pour lan-
cer un message de paix et 
l’unité dans la sous-région.

A cette rencontre organisée 
autour des légendes du sport 
congolais dont plus celles du 
ballon rond le football, plu-
sieurs autres prix étaient dé-
cernés à d’autres personnali-
tés. C’est le cas du Chef de la 
maison civile du Chef de l’état.

En marge du sommet pour 
un nouveau pacte finan-
cier mondial, qui s’est 

ouvert ce jeudi 22 juin 2023, à 
Paris, capitale de la République 
française, le Premier Ministre 
Jean-Michel Sama Lukonde a 
pris part à une table-ronde pré-
sidentielle sur l’alliance pour 
l’infrastructure verte en Afrique 
«AGIA», au Palais Brongniart,  
organisée par la Banque Afri-
caine de Développement (BAD).

Au nom du Président de 
la République, Félix-Antoine 
Tshisekedi Tshilombo, le Pre-

Au cours d’une soirée de 
Gala et Charité orga-
nisée ce mercredi 21 

juin 2023, l’Ambassadeur In-
ternational de la jeunesse pour 
la paix, en compagnie des lé-
gendes du Sport Congolais ont 
décerné un prix au ministre de 
la Communication et médias. 
Un prix décerné à l’homme du 
Changement de narratif pour 
le travail remarquable qu’il ne 
cesse d’abattre depuis qu’il 
est à la tête de ce ministère.

Le ministre Muyaya, em-
pêché pour son voyage aux 
côtés du Premier ministre en 
France, a délégué son Conseil-

Inga, c’est un grand projet inté-
grateur. Au départ nous voulions 
une demande de 13 milliards. 
Aujourd’hui, la première phrase 
pourrait demander 7 milliards. Et 
donc, nous avons à côté, des in-
vestisseurs privés, qui pourront 
nous accompagner, de manière 
à ce que nous ayons l’alterna-
tive en termes d’energie pour 
nos populations. Qui dit énergie, 
dit eau pour ces populations. Et 
qui dit énergie, dit industries, 
agriculture, transformation au 
niveau local pour l’amélioration 
de la chaîne de valeur, surtout 

partout et de tout bord, unis dans 
le sort, à s’unir dans l’effort pour 
construire un Congo nouveau, 
Fort, Prospère et solidaire ….

Car nous avons été unis 
par le sort. Nous n’avons pas 
choisi d’être congolais, nous 
sommes nés congolais. Et de 
ce sort, nous devons rester unis 
de partout où nous sommes. 
Unissons nos efforts pour 
construire un Congo nouveau, 
un Congo fort» a indiqué le Re-
présentant du ministre Muyaya.

Tout en félicitant les amis 
sportifs, Serge Nguya a en-
couragé cette initiative. « La 
paix, c’est tout ce que nous 

est de mobiliser 10 milliards 
de dollars auprès des secteurs 
privés pour financer les in-
frastructures vertes en Afrique.

La BAD compte lever 500 
millions de dollars pour la pré-
paration et le développement 
des projets, ce qui permet-
tra de catalyser l’investisse-
ment privé visé, à hauteur de 
10 milliards de dollars améri-
cains pour des infrastructures 
vertes et résilientes en Afrique.

JMNK

Et parmi les nominés, on a 
noté la présence de représen-
tants sportifs du Congo Braz-
zaville. Une vente aux enchères 
des maillots a été initiée dans 
le but de collecter des fonds 
pour soutenir les victimes 
de guerre à l’est de la RDC

Après la vente aux en-
chères des maillots, deux si-
gnés de mains du prince de 
Monaco ont été remis à titre 
symbolique au Chef d’état 
et à son épouse par l’inter-
national Congolais Diskene.

Sama Lukonde mobilise pour plus d’investissements dans le secteur énergétique 

Muyaya primé pour son esprit créatif

Le COMESA recrute pour 12 postes 
des investissements, grade P3.

-(6) Expert en éco-
nomie bleue, grade P3.

-(7) Traducteur fran-
çais, grade P3.

-(8) Expert de la santé, grade P3.
-(9) Expert en trans-

port (aviation), grade P3.
-(10) Analyse en pré-

vention, gestion et résolu-
tion des conflits, groupe P2.

-(11) Auditeur in-
terne, grade P2.

-(12) Fonctionnaire du 
commerce, grade P2.

Conformément au statut et 
règlement du personnel du Se-
crétariat du COMESA et aux dé-
cisions pertinentes du Conseil, 
les candidats ne doivent pas 
avoir plus de 55 ans au mo-
ment de la soumission de la 
candidature. En outre, lors de 
sa 23ème session tenue en 
mai 2007 à Nairobi, le conseil a 
décidé que les États membres 
devraient prendre leur res-
ponsabilité afin que toutes les 
candidatures reçues soient 
bien évaluées et présélection-
nées conformément aux cri-

de dépôt des candidatures dans 
les États membres, conformé-
ment à l’appel à candidatures. 
Le 28 juillet 2023, les États 
membres transmettent au Se-
crétariat les noms de cinq (5) 
candidats, au maximum, pour 
chaque poste. Le 1 er sep-
tembre 2023, finalisation du rap-
port de présélection. Le 6 sep-
tembre 2023, les candidats sont 
invités pour les interviews. Et 
du 21 septembre au 6 octobre 
2023, interview des candidats. 

Pour ce faire, le Secrétariat du 
COMESA rappelle derechef que 
la date limite de soumission des 
noms des candidats présélec-
tionnés par les Etats membres 
est le 28 juillet 2023. La RDC à 
travers le ministère de l’Intégra-
tion régionale devra donc faire 
parvenir ce qui suit avant la date 
limite : (a) les noms de seule-
ment cinq (5) candidat(e)s pré-
sélectionné(e)s doivent remplir, 
au minimum, les conditions de 
qualifications académiques et 
d’années d’expérience requises 
pour le poste, tel que contenues 
dans la définition d’emploi.,

Le Marché commun de 
l’Afrique orientale & aus-
trale (COMESA) recrute 

pour 12 postes dans la caté-
gorie administrateurs, par le 
biais du ministère de l’Intégra-
tion régionale. Lancé depuis le 
19 juin, la date limite de dépôt 
des candidatures est fixée au 
14 juillet 2023. Le Secrétariat 
général du COMESA n’accep-
tera que les candidatures ac-
compagnées d’un rapport de 
sélection du ministère de coor-
dination, en l’occurrence l’Inté-
gration régionale, preuve que 
les candidats sont considérés 
comme remplissant les critères 
relatifs au poste annoncé. Les 
12  postes dont question et le 
grade exigé sont les suivantes: 

-(1) Directeur de la Di-
vision Infrastructures & 
Logistiques,  grade P5.

- (2) Chef de l’Unité de sui-
vi & Évaluation, grade P4. 

-(3) Chef de l’Unité Gouver-
nance, Paix & Sécurité, grade P4.

-(4) Fonctionnaire princi-
pal de l’industrie, grade P4

-(5)  Expert en promotion 

tères de sélection convenus. 
Le Secrétariat du COMESA 

mettra également à disposi-
tion les annonces de vacance 
de postes sur son site internet, 
étant entendu que les dossiers 
de candidature doivent être sou-
mis par le canal du ministère de 
coordination des affaires du CO-
MESA dans les États membres. 
En RDC, il s’agit bien entendu 
du ministère de l’Intégration ré-
gionale. Il sera naturellement 
indiqué dans les annonces que 
les demandes d’emploi sou-
mises directement au Secré-
tariat du COMESA ne seront 
pas acceptées. et seuls les 
candidats présélectionnés par 
le Secrétariat seront contactés. 

Le processus de recrute-
ment pour les postes susmen-
tionnés se déroulera selon le 
calendrier provisoire suivant : 

- le 19 juin 2023, le Secréta-
riat informe les États membres 
des vacances des postes et 
les invite à publier. Et, les 
États membres annoncent 
les postes dans les médias.

Le 14 juillet 2023, date limite 

 -(B) Les dossiers des can-
didat(e)s présélectionné (e)s 
doivent être accompagnés des 
copies certifiées conformes de 
leurs diplômes et attestations, 
ainsi que du formulaire de de-
mande d’emploi dûment remplis.,

-(C) Les bulletins de notes 
des candidat(e)s présélection-
né(e)s, indiquant les cours sui-
vis et les mentions obtenues 
aux niveaux des premier et 
deuxième cycles universitaires., 

-(D) Le rapport 
de présélection  et

(E) Tous les documents doivent 
être envoyés sous forme élec-
tronique et en version imprimée. 

Le minÉtat en charge de 
l’Intégration régionale, Anti-
pas Mbusa Nyamwisi,  convie 
les Rdcongolais(e)s à saisir 
cette opportunité pour impo-
ser la RDC dans le concert des 
États du marché commun de 
l’Afrique orientale et australe. 

JMNK
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Le présent Avis à Manifestation d’intérêt fait suite à l’Avis Général de Passation des Marchés publié à partir au 03 novembre 2021, sur les sites web de la Banque Mondiale, de UNDB, 
de l’ARMP, de Media Congo et de la Cellule Infrastructures et le journal Le Potentiel.

Le Gouvernement de la République Démocratique du Congo a reçu un financement de l’Association Internationale pour le Développement (IDA) du Groupe de Banque Mondiale, 
pour la mise en œuvre du Projet de Développement Multisectoriel et de Résilience Urbaine de Kinshasa (projet K!N ELENDA), et a l’intention d’utiliser une partie de ces fonds pour 
effectuer des paiements au titre du contrat de services d’un Consultant (firme) chargé de l’étude pour la structuration de la Gestion des Risques et Catastrophes (GRC) à Kinshasa dans 
le cadre du projet KIN ELENDA.
L’objectif de l’étude est d’appuyer la structuration et le renforcement de la Gestion des Risques et Catastrophes à Kinshasa dans la zone pilote du bassin versant de la rivière N’djili.

De manière spécifique, dans la réalisation de sa mission, et conformément aux règles d’art en la matière, le Consultant, aura à : (i) faire un diagnostic de la situation actuelle de la GRC 
dans la Ville de Kinshasa ; (ii) identifier les acteurs directs ou indirects impliqués dans la GRC dans la Ville de Kinshasa (iii) proposer une structuration de la gestion des données et 
partage d’information GRC entre les différents acteurs ; (iv) proposer des outils innovants en vue d’améliorer la GRC dans la Ville de Kinshasa ainsi qu’un mécanisme de financement 
local afin d’assurer la mise en place desdits outils ; (v) former et accompagner le personnel ciblé de la Ville de Kinshasa dans la mise en place de la stratégie GRC ; (vi) accompagner la 
Ville de Kinshasa dans la mise en place d’une plateforme collaborative de la GRC.
Pour ce faire, le Consultant collaborera avec les différentes institutions de Kinshasa pouvant mettre à sa disposition des données nécessaires et indispensables à cette étude II s’agit des 
Unités techniques des Ministères de l’Intérieur, des Infrastructures et Travaux Publics, de l’Urbanisme et de l’Habitat, les institutions académiques comme l’Université de Kinshasa 
(UN K \), l’Université Pédagogique Nationale (UPN) et l’Institut Supérieur d’Architecture et Urbanisme (ISAU) ; l’Institut Géographique du Congo (IGC) et les bailleurs de fonds.

La durée maximale de mission est de six (6) mois à compter de la date de démarrage du contrat étalée sur une période de 9.5 (neuf et demi) mois.

Les termes de référence complets sont disponibles sur le site de la Cellule Infrastructures www. celluleinfra.org sous l’onglet « Appel d’Offres ».

La Cellule Infrastructures, Agence d’exécution du Projet, invite les firmes de consultants / Firmes éligibles à manifester leur intérêt à fournir les services décrits ci-dessus. Les consul-
tants intéressés doivent fournir les informations démontrant qu’ils possèdent les qualifications requises et une expérience pertinente pour l’exécution des services.

Les critères pour l’établissement de la liste restreinte sont les suivants :
• Etre une firme ayant au moins dix (10) ans d’expérience globale dans le domaine de la gestion de risques et catastrophes et/ou de la résilience urbaine aux aléas du changement clima-
tique;
• Disposer d’une expérience d’au moins cinq (5) ans dans le domaine de l’appui institutionnel ou renforcement de capacités en Gestion de risques et catastrophes en Afrique subsaha-
rienne ou dans un contexte similaire ;
• Avoir réalisé au moins deux (2) missions similaires au cours des dix (10) dernières années, dont une (1) mission en Afrique subsaharienne
Il est porté à l’attention des Consultants que les dispositions des paragraphes 3.14, 3.16 et 3.17 de la Section III du « Règlement de passation des marchés pour les Emprunteurs sol-
licitant le financement de projets d’investissement par la Banque Mondiale do novembre 2020 (Règlement de passation des marchés) relatives aux règles de la Banque Mondiale en 
matière de conflits d’intérêt sont applicables.
Les consultants peuvent s’associer à d’autres firmes pour améliorer leurs qualifications, mais ils doivent indiquer clairement si l’association prend la forme d’un groupement ou d’un 
accord de sous-traitance. Dans le cas d’un groupement, tous les partenaires du groupement sont conjointement et solidairement responsables de l’ensemble du contrat, s’il est sélec-
tionné.
Le Consultant sera sélectionné suivant la méthode fondée sur « les Qualifications du Consultant » (SQC) telle que décrite dans le Règlement de Passation des Marchés susmentionné. 
Les Consultants intéressés peuvent obtenir des informations supplémentaires à l’adresse ci-dessous, chaque jour ouvrable de 09 heures à 16 heures,
Les manifestations d’intérêt écrites en langue française, doivent être déposées à l’adresse ci- dessous en physique par courrier accompagnées de la version électronique en format Word 
ou Pdf copiable sur une clé USB ou par courrier électronique en format Pdf copiable à l’adresse mail recrutement.cf@celluleinfra.org, au plus tard le 04 juillet 2023 à 14 h 30 locales 
(TU+1) et porter clairement la mention : AMI n°02S/MITP/CI/KIN-ELENDA/2023- « Recrutement d’un Consultant (firme) chargé de l’Etude pour la structuration de la Ges-
tion des Risques et Catastrophes (GRC) à Kinshasa dans le cadre du projet KIN ELENDA ».
Cellule Infrastructures 
70 A, avenue Roi Baudouin 
Commune de la Gombe - Kinshasa.
Tel. : + 243 (0) 970 140 323
E-mail : recrutement.cf@celluleinfra.org

MINISTERE DES INFRASTRUCTURES ET TRAVAUX PUBLICS
Cellule Infrastructures

Projet de Développement Multisectoriel et de Résilience Urbaine de Kinshasa
(KIN-ELENDA)

AVIS DE SOLLICITATION DE MANIFESTATIONS D’INTERETS
(SERVICE DE CONSULTANTS - FIRMES)

Recrutement d’un Consultant (firme) chargé de l’Etude pour la structuration de la Gestion des Risques et Catastrophes (GRC) à Kinshasa 
dans le cadre du projet KIN ELENDA
N°AVIS       : 029/MITP/CI/KIN ELENDA/2023
Référence dans PPM     : ZR-CI-220018-CS-CQS - MOP
Référence de l’accord de financement   : Don n° D7940-ZR et Prêt n° 6858-ZR
N° d’identification du Projet   : P171141
Secteur       : Développement urbain

L’honorable Daniel Nsafu, celui qui a animé le point de presse

Suite de la page  4

Une vue des chefs d’Etats rwandais et Ougandais, dont les territoires servent de bases arrières aux M23 et ADF

COMMUNICATION
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Non à la spoliation

Nelly Tshika  Mbikayi 

Suite à la page  7

Visite de Fatshi en Chine, partenariat stratégique et global, contrat 
chinois, perspectives de coopération ...

Le nouvel ambassadeur chinois dévoile ses priorités 

nir comme l’économie verte, 
l’économie numérique, l’éner-
gie renouvelable », dit-il, avant 
d’ajouter qu’il s’agit d’une visite 
empreinte d’amitié. A côté de 
sa rencontre avec Xi Jinping, 
le président Tshisekedi a visité 
le mausolée du président fon-
dateur de la Chine. C’est un 
geste particulièrement amical 
que nous apprécions beaucoup. 

Pour M. Zhao Bin, cette visite 
revêt une importance régionale 
et internationale. La Chine et 
la Rdc sont des grands pays 
en termes de superficie, popu-
lation et richesses. Cette visite 
a l’importance de dépasser 
le cadre bilatéral pour donner 
une impulsion à la coopération 
sino-africaine. A l’occasion, le 
président Tshisekedi a réaffir-
mé l’adhésion de la Rdc à l’ini-
tiative du développement mon-
dial, de la sécurité mondiale, de 
la civilisation dans le monde et 

Chine après la reprise des ac-
tivités diplomatiques chinoises 
qui ont été interrompues pen-
dant plus de deux ans, suite 
à la Covid-19. « A travers un 
accueil chaleureux, nous mon-
trons l’importance qu’on attache 
à cette amitié qui lie nos deux 
peuples, ce respect du peuple 
chinois au peuple congolais 
épris de paix, de souveraine-
té et d’indépendance », dit-il. 

Le 2ème message, c’est ce-
lui de solidarité. Depuis la nor-
malisation des relations entre 
la Rdc et la Chine il y a à peine 
50 ans, nous avons avec l’aide 
chinoise réalisé beaucoup de 
choses (Palais du peuple, stade 
des Martyrs, etc.). Avec cette 
visite, nous avons affiché notre 
volonté de continuer à soutenir 
le Congo dans la construction 
du pays, dans le redressement 
de la nation congolaise, avec 
l’achèvement dans un avenir 

Le président Tshisekedi 
est l’un des dirigeants 
africains à avoir effec-

tué une visite en Chine après 
la reprise des activités diplo-
matiques chinoises qui ont 
été interrompues pendant 
plus de deux ans, Covid-19 
oblige ! Selon le nouvel am-
bassadeur chinois en poste 
en Rdc, Zhao Bin, ‘’l’accueil 
chaleureux lui réservé montre 
l’importance qu’on attache à 
cette amitié qui lie nos deux 
peuples’’. Au cours de sa pre-
mière sortie médiatique, il a 
reconnu, parlant du contrat 
chinois, que c’est tout à fait 
normal que l’exécution du 
contrat, qu’intervienne un 
différend. Mais il s’agit d’un 
différend entre frères qui ont 
un même objectif de faire bé-
néficier de la coopération au 
peuple chinois et congolais. 
Il se dit convaincu qu’à la lu-
mière de l’esprit d’amitié, de 
pragmatisme et d’équité, l’on 
arrivera à trouver un dénoue-
ment heureux de ce différend 
et ça va être l’une de ses prio-
rités. Je veux accompagner 
la discussion en cours entre 
les autorités congolaises et 
les entreprises chinoises, 
pour trouver une bonne mé-
thodologie au règlement de 
cette question, promet-il.

Nouvel ambassadeur chinois 
en Rdc, Zhao Bin a fait sa pre-
mière sortie devant quelques or-
ganes de presse tirés à la volée. 
Au cours de ce face-à-face, il a 
abordé plusieurs questions, no-
tamment les retombées du der-
nier voyage du président de la 
République en Chine, le conte-
nu du partenariat stratégique et 
global, le contrat chinois, sans 
oublier les perspectives de coo-
pération entre les deux pays. 

Dans son intervention, l’am-
bassadeur de Chine en Rdc a 
constaté que la visite du pré-
sident Tshisekedi en Chine était 
un succès. Cette visite est im-
portante et historique, surtout 
que les deux chefs d’Etat ont 
convenu d’établir une coopé-
ration globale et stratégique. 
La coopération a été élevée 
à un niveau sans précédent. 

« C’est une visite fructueuse 
où de nombreux accords ont 
été signés pour renforcer la 
coopération. Ils couvrent non 
seulement les secteurs tradi-
tionnels (mines, infrastructures), 
mais aussi les secteurs d’ave-

l’initiative de la ceinture et de 
la route. Ces initiatives ont été 
lancées dans le but de faire bé-
néficier au monde, en particulier 
les pays en développement. Ce 
sont des initiatives des pays en 
développement. Avec l’adhésion 
de la Rdc à ces initiatives, ça va 
encore faire entendre la voix 
des pays en développement. 

Les messages forts

A travers cette visite du pré-
sident Félix Tshisekedi en 
Chine, plusieurs messages 
peuvent se dégager. Pour l’am-
bassadeur Zhao Bin, le pre-
mier message que les autorités 
chinoises voudraient adresser 
à Tshisekedi, et à travers lui le 
peuple congolais, c’est d’abord 
le sens d’estime et de respect. 
Le président Tshisekedi est 
l’un des dirigeants africains 
à avoir effectué une visite en 

proche des travaux du Centre 
culturel et artistique pour les 
pays de l’Afrique central, avec 
la finalisation du centre de for-
mation à Kamina. C’est une 
aide qui va se réaliser dans le 
cadre de la coopération Sud-
Sud, une coopération sans ar-
rière-pensée, sans conditions 
préalables et sans contrepartie.

Le 3ème message, c’est ce-
lui du partage des dividendes 
de développement chinois d’un 
côté et de partage d’expérience 
de ce développement chinois. 
Au niveau du partage des op-
portunités du développement 
chinois, que ça soit les autorités  
locales ou centrales, ont toutes 
exprimé leur volonté  de coopé-
rer avec la Rdc de façon appro-
fondie. « Nous sommes dans les 
secteurs traditionnels, comme 
ceux d’avenir, mais aussi aider 
le Congo dans le développe-
ment des chaines de valeur et 
le renforcement des chaines 
industrielles. C’est-à-dire, faire 
réaliser d’avantage une valeur 
ajoutée des richesses natu-
relles sur le territoire congo-
lais, sans parler de notre vo-
lonté d’accroitre les échanges 
commerciaux », pense-t-il. 

En jetant un coup d’œil sur 
le succès chinois, cela montre 
que le développement n’est 
pas dans la main d’une poignée 
des pays, mais tous les pays 
qui étaient pauvres comme la 
Chine pourrait réussir à condi-
tion qu’ils identifient une voie 
de développement propre à leur 
identité nationale. C’est cette 
expérience que nous souhai-
tons partager avec la Rdc. Nous 
considérons le peuple congo-
lais  comme un peuple ami, un 
partenaire fiable et un véritable 
frère. C’est là le message dont 
je veux être le porteur pendant 
l’accomplissement de ma mis-
sion à Kinshasa. C’est ainsi que 
j’ai pris la symbolique d’un ba-
teau (on est dans une même fa-
mille et dans un même bateau).

Résoudre le différend sur le 
contrat chinois, une priorité

La renégociation du contrat 
chinois ne pouvait pas man-
quer à ce premier face-à-face 
entre la presse locale et l’am-
bassadeur de Chine en Rdc. 
Voilà qui lui a permis  de dire 
qu’il faut tout d’abord mettre 
ce contrat dans le contexte de 
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Diplomatie  sportive Assainissement de Goma

CNDH 

Suite de la page 6

et congolais. Ce différend doit 
être réglé à l’amiable. « Je suis 
convaincu qu’à la lumière de 
l’esprit d’amitié, de pragmatisme 
et d’équité, on arrivera à trou-
ver un dénouement heureux de 
ce différend et ça va être l’une 
de mes priorités après la prise 
ma fonction », promet-il, avant 
d’avouer qu’il va accompagner 
la discussion en cours entre 
les autorités congolaises et les 
entreprises chinoises pour trou-
ver une bonne méthodologie au 
règlement de cette question. 

A côté du règlement de ce 
différend, l’ambassadeur va as-
surer le bon déroulement des 
projets de développement déjà 
en cours ou prêts à être lancés. 

Rdc. C’est par la formation que 
le Congo va renforcer ses capa-
cités et nous lui accordons une 
importance particulière. Nous 
allons accorder pour cette an-
née, 200 opportunités de forma-
tion à la partie congolaise dans 
les différents domaines, sans 
oublier les formateurs qui se 
trouvent aujourd’hui à la base 
militaire de Kitona pour aider 
à former l’armée congolaise. 

La dernière priorité, mieux 
comprendre la population lo-
cale. C’est avec cette meilleure 
compréhension que nous le 
peuple chinois pouvons savoir 
pour mieux vous soutenir dans 
le processus de redressement 
du pays. C’est pour cela que 
je pense que le Centre pourrait 
jouer un rôle. Au niveau de l’am-
bassade, nous introduisons les 
éléments cinématographiques 
pour mieux connaitre la Chine 
et de même pour les éléments 
congolais. C’est pour cela qu’il 
y a des cours en lingala donnés 
au personnel de l’Ambassade, 
pour mieux vous connaître.

Quid de la participation de 
la Rdc à la 3ème exposition 

sino-africaine 

La 3ème édition de l’expo-
sition économique et com-
merciale sino-africaine va 
s’ouvrir le 29 juin courant. Le 

l’époque. C’est une époque où 
investir dans les mines congo-
laises n’était pas attractif par 
rapport à aujourd’hui. Peu d’in-
vestisseurs étrangers ont été 
intéressés. Le succès avec les 
entreprises chinoises a attiré 
d’autres investisseurs, ce qui  
permet au Congo de développer 
ce secteur dans peu de temps.

En plus, la contribution de ce 
contrat chinois à la construction 
du pays est réelle. En matière 
de construction des infrastruc-
tures par exemple, la rénovation 
du Boulevard du 30 juin, ave-
nue du Tourisme, etc. L’année 
dernière, une deuxième vague 
des projets d’infrastructures a 
été validée par le Gouverne-
ment congolais dont le mon-
tant est de 150 millions de dol-
lars Us. En termes de création 
d’emplois, cette coopération a 
permis de créer de 20.000 em-
plois dans le secteur  des in-
frastructures et plus de 10.000 
emplois pour le secteur minier. 

Dans l’exécution de ce 
contrat, explique-t-il, il est tout 
à fait normal qu’intervienne un 
différend. Même entre frères, 
il arrive qu’on ait des disputes. 
Mais il s’agit d’un différend entre 
frères qui ont un même objec-
tif de faire bénéficier de cette 
coopération au peuple chinois 

C’est comme le Centre culturel 
et artistique pour les pays de 
l’Afrique centrale, le centre de 
formation technique à Kolwezi, 
transformateur du poste d’élec-
tricité à Kinsuka, l’avenue Nzo-
lana phase 2, modernisation du 
système de communication, etc. 
qui se font avec l’aide chinoise 
ou qui bénéficient d’un prêt du 
gouvernement chinois à un 
taux préférentiel ou des par-
tenariats public-public, soit la 
coopération entre l’Etat congo-
lais et les investisseurs chinois. 

Pendant son mandat, il mettra 
aussi l’accent sur la formation. 
C’est une des priorités que le 
président Tshisekedi a donnée 
aux relations entre la Chine et la 

Congo-Kinshasa va être repré-
senté par une forte délégation 
avec trois ministres. Celui de 
l’Agriculture, de l’Industrie et du 
Commerce. Avec en plus une 
vingtaine d’entreprises congo-
laises. « Du côté chinois, nous 
avons choisi la Rdc comme in-
vitée d’honneur de cette édition 
d’exposition. La mise à la dis-
position de la partie congolaise 
d’une zone d’exposition de 300 
m², 8 stands d’expositions VIP, 
pour dire que la Rdc est l’invité 
le plus important », informe-t-il. 

Pour l’ambassadeur Zhao 
Bin, ceci est un autre exemple 
de la volonté chinoise de par-
tager les opportunités de son 
développement à d’autres pays, 
notamment la Rdc qui a une 
balance économique excéden-
taire. Cela doit pousser la Rdc 
à exporter d’une façon diversi-
fiée. « C’est dans cet esprit-là 
que j’ai transmis au ministre du 
Commerce l’invitation au gou-
vernement congolais de parti-
ciper à l’exposition internatio-
nale d’importation dont la 6ème 
édition aura lieu en novembre 
à Shanghai. Nous voulons of-
frir à la partie congolaise notre 
plateforme pour exporter davan-
tage vers la Chine », pense-t-il.

Propos recueillis par 
Jean-Marie Nkambua
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Célébration du 40ème anniversaire du Pont Maréchal à Matadi

cadres et agents de l’OEBK qui 
ont veillé à l’entretien et la main-
tenance dudit pont, aux bons 
soins du Japon. Il s’agit donc 
d’un mariage bénéfique entre 
les deux pays. Cette union a en-
gendré un fils, le pont Maréchal 
reconnaissant au Japon la pa-
ternité et la maternité à la RDC. 

Pour le Vice-Président de 
l’Agence japonaise de coopé-
ration internationale (JICA), le 
pont Maréchal a été construit 
dans le but principal de faciliter 
le transport des biens et ser-
vices, ainsi que les personnes, 
afin de booster l’économie de la 
RDC. Sa gestion a été confiée 
à l’OEBK qui a eu recourt aux 
technologies et manuels trans-
férés par les ingénieurs japonais 
lors de sa construction. Suite à 
la reprise de la coopération en 
2010, la JICA a lancé un projet 
de coopération technique dit : 
‘’projet de renforcement de la 
gestion du pont maréchal’’. Plu-
sieurs cadres de l’OEBK ont 
alors suivi la formation au Ja-
pon, et plusieurs cadres japo-

litation du port et de ses voies 
d’accès ; posant ainsi d’autres 
jalons de notre marche résolue 
avec le Kongo central, voie de 
progrès avec toute la population 
congolaise car, a-t-il rappelé, 
les infrastructures constituent 
une force motrice, cadrant ain-
si avec le programme gouver-
nemental PDL-145 territoires’’.  

Le gouverneur du Kongo cen-
tral, la vice-ministre national en 
charge des Transports, Voies de 
communications et Désencla-
vement, le ministre des Droits 
humains qui représentait le Pre-
mier ministre Sama Lukonde,…
se sont succédés tour à tour pour 
saluer la coopération japonaise 
pour ce projet gigantesque qui, 
non seulement contribue très 
largement au développement de 
la RDC, mais aussi à la sécuri-
té car, plusieurs personnes et 
leurs biens périssaient jadis au 
quotidien à la traversée. Cerise 
sur le gâteau, un documentaire 
plein de témoignages et d’émo-
tions a été projeté, retraçant 
l’historique de ladite infrastruc-
ture désormais indispensable.

Des brevets de mérite ont 
été décernés aux messieurs 
et dames Madiata, Kalom-
bo, Bakula, Lotelo, Nsumba, 
Modero Nsimba, Tuluka, ain-
si qu’à l’Agence Japonaise 
de coopération internationale 
(JICA). Les chefs coutumiers 
autochtones n’ont pas raté l’oc-
casion de donner de la voix, 
comme ils savent bien le faire 
en pareilles circonstances…. 

Pour le Maire de la ville de 
Matadi, M. Dominique Nkodia, 

Premier signe d’une coo-
pération solide et en-
viable entre la RDC et le 

Japon, le Pont Maréchal, au-
trement appelé Pont Matadi, 
dans la ville qui porte le même 
nom dans la province du Kon-
go central, en République dé-
mocratique du Congo, vient 
de totaliser ses 40 ans, et peut 
vivre encore 200 ans, selon 
les experts. Au pied du flam-
boyant planté sur place lors 
de l’inauguration en 1983, la 
cérémonie marquant cet heu-
reux anniversaire a eu lieu, 
le mardi 20 juin 2023, en pré-
sence de plusieurs personna-
lités politico-administratives 
congolaises et japonaises.

Sous le haut patronage du 
ministère congolais des Trans-
ports, Voies de Communica-
tion et Désenclavement, l’Or-
ganisation pour l’équipement 
de Banana-Kinshasa (OEBK) 
a organisé une cérémonie lé-
gendaire au Mémorial situé à la 
rive droite du Pont Maréchal à 
l’occasion de son 40ème anni-
versaire. Dans son mot de bien-
venue, le Directeur général de 
l’OEBK a rappelé que la céré-
monie a été programmée à cette 
date pour concilier les agendas. 
En effet, elle devrait avoir lieu 
en principe le 21 mai dernier.  

A l’en croire, si 40 ans sont à la 
fois longs et courts, l’impact du 
pont Maréchal sur la voie du dé-
veloppement de la RDC est ma-
nifeste aussi bien pour le pays   
que pour la province du Kongo 
central. Il a salué le génie des 

nais ont été également envoyés 
en RDC. Vint en 2015 ‘’le projet 
de renforcement du pont Maré-
chal’’, réalisé dans le cadre de la 
coopération subventionnée, qui 
a consisté en la deshumidifica-
tion des câbles et d’encrage du 
pont, y injectant l’air sec.  Cha-
peau aux deux formateurs ingé-
nieurs : André Madiata et Joseph 
Kalombo pour le transfert de sa-
voir aux nouvelles générations ! 

« Je suis convaincu que 
l’OEBK est suffisamment équi-
pée pour prendre en charge 
l’entretien du port et assurer le 
bon fonctionnement des ma-
chines  installées grâce à ses 
précieuses ressources hu-
maines », a-t-il conclu, remer-
ciant les autorités congolaises 
pour les efforts inlassables 
en vue de la maintenance du 
Pont Maréchal en bon état.   

L’ambassadeur du Japon en 
RDc a, quant à lui, salué l’en-
thousiasme du peuple bénéfi-
ciaire, espérant qu’il sera pro-
cédé ‘’prochainement à la mise 
en place du projet de réhabi-

qui du reste souhaite une colla-
boration étroite entre sa ville et 
celles du pays du soleil levant, 
‘’si le pont Maréchal a pour père 
le Japon, et la RDC comme 
mère avec la garde de l’enfant, 
le premier-cité devra continuer 
à s’en occuper sans se lasser’’.  

Pas un sans deux

Faisant d’une pierre plusieurs 
coups, la mission de l’ambas-
sade du Japon a visité le site du 
projet Port de Matadi, qui sera 
bientôt réhabilité par le Japon. Il 
en est de même avec le DPS, 
à l’école de formation du per-
sonnel médical de Kinkanda.     

Pour la petite histoire, le Pont 
Maréchal, long de 722 mètres, 
est une infrastructure suspen-
due pour une portée principale 
de 520 mètres. Conçu en bé-
ton armé et en acier, il traverse 
le fleuve Congo. Réalisé par 
un consortium d’entreprises 
congolaises, sa mise en ser-
vice est intervenue en 1983, 
soit 4 ans après sa construc-
tion débutée en 1979, sous le 
Président Maréchal Mobutu.

Initialement conçu pour être 
un pont-route-rail, le côté che-
min de fer n’a pas encore été 
installé. Le dispositif est de 22 
kilomètres de long, de part et 
d’autre du fleuve. Au finish, le 
but est de relier l’océan atlan-
tique à l’océan Indien, en pas-
sant par Sakania (dans le Katan-
ga) jusqu’à Mombasa (Kenya). 

Emmanuel Badibanga

NATION
Coopération Rdc-Japon

Indépendant voilà 63 ans, le Congo a besoin des 
sages et des volontaires en politique

politique. En effet, un volontaire, 
c’est quelqu’un qui donne ‘’à la 
patrie’’, sans nécessairement 
attendre grand-chose en retour. 

Antoine de Saint-Exupéry a dit 
: ‘’Aimer, ce n’est pas se regar-
der l’un l’autre, c’est regarder en-
semble dans la même direction’’.

-Pourquoi affirmez-vous 
que le Congo a besoin des 

sages et des volontaires  en 
politique ; qu’est-ce qui vous 

pousse à dire cela ? 
En effet, c’est comme si on 

ne regarde pas dans la même 
direction. Les politiciens dé-
fendent leur agenda,  focalisant 
leur attention sur les élections. 
Fayulu jette l’éponge en faisant 
allusion aux prochaines élec-
tions. Entre-temps, l’ancien chef 
de l’Etat Joseph Kabila prépare 
sa sortie médiatique. Katumbi se 
fourvoie dans des incohérences 
(à Kinshasa, ont dit : Simba - 

chef de l’Etat, Il est dans une po-
sition si délicate que sa langue 
a un double pouvoir : de brûler 
ou d’éteindre un feu susceptible 
de consumer le pays. Attendons 
voir de quel côté il va se pencher. 

S’il m’était demandé de sug-
gérer, je lui dirais de suivre la 
voie de la sagesse. Car il re-
présente pour le pays une bi-
bliothèque vivante. C’est lui qui 
peut servir de référence, en lui 
on peut cueillir la sagesse. En 
effet, ‘’le bouche-à-bouche’’ 
peut sauver une vie… Le 
bouche-à-oreille peut détruire 
une vie’’, renseigne un adage. 

-Que voulez-vous 
dire par-là ?     

Que l’ancien chef de l’Etat 
ne suive pas des profiteurs 
toujours prompts à lui chucho-
ter des choses à l’oreille. Qu’il 
se fie plutôt à ceux disposés 
à la démarche du dialogue, 

La Ligue des jeunes lea-
ders de Tshangu (L.J.L.T)  
a confie son monito-

ring a l’approche de la date du 
30 juin. Le président de cette 
structure, Louis-Francis Tshan-
gu (dont l’interview suit), est 
d’avis que 63 ans après son 
accession à l’indépendance, 
le Congo a besoin des sages 
et des volontaires en politique 
pour des raisons évidentes. A 

‘’Le bien-être universel est 
de vivre pour les autres’’, a 
suggéré en son temps, la cé-
lébrissime Mère Theresa. De 
même, servir sous le drapeau 
met l’individu dans une situa-
tion similaire à un politicien 
qui se voue à la recherche du 
bien-être de la communauté. 
Comme on dit : ‘’la politique, 
c’est l’art de gérer la cité’’. Il en 
ressort que la RDC a besoin 
des sages et des volontaire en 

Tika). Matata Ponyo de même. 

-Qu’attendez-vous de la sor-
tie médiatique de l’ancien de 

l’ancien chef de l’Etat ? 
‘’Le besoin de paix n’a pas été 

créé ; il est inné en chaque être hu-
main’’, a démontré Prem Rawat. 

En effet, en tant qu’ancien 

donc le bouche-à-bouche.

-Fayulu dans une déclaration 
politique en début de se-

maine, a aligné ses raisons 
pour jeter l’éponge. Quelle 
lecture faites-vous de cette 

situation ? 
Je n’ai pas de commentaires 

là-dessus. La nation, en effet, ne 
tire aucun profit de cette décla-
ration, car cela cadre avec son 
agenda électoral personnel. A 
propos, montrez-moi une seule 
banderole d’un parti politique 
qui aurait mobilisé pour l’en-
rôlement de jeunes dans l’ar-
mée, afin de défendre la patrie.       

 ‘’Le destin n’est pas une ques-
tion de chance; c’est une ques-
tion de choix. Il n’est pas quelque 
chose qu’on doit attendre, 
mais qu’on doit accomplir’’.   

Payne

L’analyste Louis-Francis Tshangu mobilise 
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(Par FRANCK AMBANGITO) (Arthurus Lubwika)

NATION
Au menu des entretiens entre Jean-Pierre Bemba et Khassim Diagne ce mercredi 

La montée en puissance des FARDC 

voir comment, graduellement, 
l’autorité de l’Etat, surtout la sé-
curité peut être restaurée dans 
les trois provinces de l’Est de 
la RDC », a-t-il poursuivi. Le 
satisfecit du diplomate, se jus-
tifiait sûrement par la volon-
té de l’ancien Vice-Président 
de la République démocra-
tique, de l’administration 1+4 
(1 Président et 4 Vice-Prési-
dents) des années 2003-2006, 
Jean-Pierre Bemba, d’assu-
rer efficacement la défense 
du territoire national, seule.

Qu’est ce qui a toujours 
plombé la montée en puis-

sance des FARDC ?

L’armée congolaise, malgré 
sa supériorité numérique contre 
les 5 à 6000 combattants du 

rwandaise ‘Rwanda Defense 
Force’(RDF), avait mis en place 
un plan d’extermination des offi-
ciers et responsables de l’armée 
congolaise FAC (Forces armées 
congolaises) ce qui fait de ce 
général rwandais, le principal 
génocidaire des ex-FAZ (Forces 
armées congolaises zaïroises) 
à Kitona au Kongo Central. 

Depuis, l’armée congolaise 
peine à recouvrer ses lettres  
de noblesse et l’efficacité de 
son commandement. A la suite 
des mises en place effectuées 
par les programmes ces der-
nières années d’intégrations 
et réinsertions au sein de l’ar-
mée nationale (FARDC) de-
puis les agressions-rébellions 
de l’AFDL, RCD, CNDP, M23 
etc. Il s’observe que la plupart 
des responsables chargés de 
renseignement sont issus des 
groupes armés « soutenus 
par le Rwanda ou des rwan-
dophones qui ont gardé une 
certaine affinité avec le M23. 
Ces gens (aux patriotismes  hy-
brides) transmettent parfois des 
informations sur les positions 
des FARDC, parfois attaquées 
par surprise. On sait que dans 
l’armée, beaucoup de rwando-
phones restent loyaux à leurs 
anciens camarades passés de 
l’autre côté », a déploré Jean-
Jacques Wondo Omanyundu 
lors d’une interview accordée 
à  TV5 Monde qui a été  mis à 
jour le 12 mars 2023. Cet ana-
lyste sur les questions sécuri-
taires et militaire de RDC et de 
l’Afrique médiane. Diplômé de 
l’Ecole  Royale belge (ERB) et 
auteur de l’ouvrage ‘Les armées 
au Congo-Kinshasa’, met parti-

Le Vice-premier Ministre, 
Ministre de la Défense 
Nationale et Anciens 

Combattants, Jean-Pierre 
Bemba Gombo et Khassim 
Diagne, représentant spécial 
adjoint du secrétaire général 
des Nations Unies en RDC 
en charge de la protection 
et des opérations, ont discu-
té ce mercredi 21 juin2023  à 
Kinshasa, du projet de coo-
pération entre la Monusco et 
les forces loyalistes pendant 
la période de transition et 
du processus de retrait de la 
force onusienne. « L’un des 
dossiers le plus important 
était de voir comment nous al-
lons mieux articuler la coopé-
ration entre la Monusco et les 
forces de sécurité nationale, 
pour voir comment mettre en 
œuvre cette montée en puis-
sance des Forces Armées 
de la République et le retrait 
progressif, graduel et respon-
sable de la Monusco », a dit 
Khassim Diagne. Le cadre 
onusien, rappelons-le, a été 
reçu par le Vice-Premier mi-
nistre, ministre de la Défense 
nationale et Anciens Com-
battants, Jean-Pierre Bemba 
en son cabinet de travail et 
Khassim Diagne a renseigné 
qu’il est satisfait des explica-
tions fournies par le VPM de 
la défense nationale en RDC.

« Je repars, en tout cas, très 
satisfait des assurances, des 
explications et du soutien du Mi-
nistre. Par rapport à ce dossier, 
vous le savez, la Monusco reste 
entièrement à la disposition du 
gouvernement congolais pour 

M23, est obligée de compter sur 
l’appui des forces extérieures 
pour la défense de son sol. La 
principale raison est que l’ar-
mée congolaise est plombée 
par des infiltrations et de sérieux 
problèmes de commandement 
depuis qu’elle a été décapitée 
de ses officiers à l’entrée de 
l’AFDL, principalement à Kitona 
par James Kabarebe. L’actuel 
conseiller Défense et Sécurité de 
Paul Kagame, James Kabarebe, 
qui fut chef d’Etat-major général 
des forces armées congolaises 
(FAC) imposé à Laurent Dési-
ré Kabila par le ‘conglomérat 
d’aventuriers’ de l’Alliance des 
Forces Démocratique pour la 
Libération (AFDL) jusqu’au 27 
juillet 1998, coordonne actuel-
lement depuis Kigali, le M23, 
l’unité spéciale de l’armée 

culièrement en avant des pro-
blèmes de loyauté et le patrio-
tisme hybride au sein de l’armée 
loyale qui fait face à l’agression 
de l’armée rwandaise dégui-
sée en M23 et autres groupes 
armés depuis 3 décennies.  

«  Suite à des reformes qui 
ont été (…) sabotées, on se 
retrouve avec une armée hété-
roclite», déplore Jean-Jacques 
Wondo  qui estime que de ce 
fait les FARDC recourent à 
l’appui extérieur, dont celui des 
forces de l’EAC. Un appui aux 
résultats mitigés étant donné 
que les combattants de l’EAC, 
à l’exception des Burundais, 
ne se battent pas mais sont 
plutôt accusées de complicité 
avec leurs ‘frères’ et « L’EAC 
est actuellement en mode 
passif », constate l’analyste. 

Avec cette « armée hétéro-
clite », il est difficile de mener 
des opérations et faire exécuter 
des manœuvres coordonnées 
entre les unités. C’est ainsi 
qu’avec le changement de ré-
gime et l’avènement de l’admi-
nistration Tshisekedi, particuliè-
rement depuis la nomination de 
Jean Pierre Bemba Gombo à la 
Vice-primature en charge de la 
Défense Nationale et Anciens 
Combattants, des plans de re-
formes mis sont en place pour 
extraire le bon grain de l’ivraie et 
procéder au nettoyage et à l’as-
sainissement des FARDC. Des 
plans qui reçoivent des coups 
d’accélérateurs. C’est ce qui 
explique, entre autres, les entre-
tiens entre Jean-Pierre Bemba et 
Khassim Diagne ce 21 juin2023. 

Willy Makumi Motosia 

Le collectif demande au président Tshisekedi d’être le candidat 
de l’UDPS à la prochaine élection présidentielle 

chaine élection présidentielle.
Ci-dessous, le texte in-

tégral dudit communiqué.
COMMUNIQUÉ DE PRESSE
Le Collectif des Cadres et 

Membres de l’UDPS/Tshiseke-
di, structure d’appui autonome 
du Parti, exprime tout son sou-
tien inconditionnel au Président 
de la République, Chef de l’Etat, 
Son Excellence Monsieur Fé-
lix-Antoine Tshisekedi Tshilom-
bo, pour son inébranlable dé-
termination à organisation les 
prochaines élections générales 
dans les délais constitutionnels.

Le Collectif tient à rappeler 

émane des ennemis de l’UDPS.
Par la même occasion, le Col-

lectif des Cadres et Membres 
de l’UDPS/Tshisekedi encou-
rage le Peuple Congolais, dans 
un élan de paix, à s’approprier 
tout le processus électoral afin 
de faire échec aux démons 
de la division  et à tout ce qui 
menace notre paix chèrement 
acquise sans laquelle tout dé-
veloppement est un leurre.

Par ailleurs, le Collectif 
des Cadres et Membres de 
l’UDPS/Tshisekedi invite en-
fin les Fondateurs Historiques 
à accélérer le processus de 

Le Collectif des Cadres 
et Membres de l’UDPS/
Tshisekedi vient de 

prendre position par rapport à 
l’organisation de prochaines 
élections générales. Pour 
cette structure d’appui auto-
nome du Parti, le Président de 
la République devrait veiller 
à la tenue des élections dans 
les délais constitutionnels.

Par ailleurs, le Collectif s’op-
pose à la proposition de voir le 
Président Tshisekedi Tshilombo 
se présente comme indépendant 
ou sous la bannière de l’Union 
Sacrée de la Nation à la pro-

que les élections sont, à travers 
le monde, une question de sou-
veraineté qui ne peut faire l’objet 
d’un quelconque marchandage 
ou des pressions extérieures.

Le Collectif des Cadres et 
Membres de l’UDPS/Tshisekedi 
s’oppose énergiquement contre 
la répugnante initiative de 
voir le Président Félix-Antoine 
Tshisekedi Tshilombo se pré-
senter comme indépendant ou 
membre de l’Union Sacrée de la 
Nation à l’élection présidentielle 
de décembre 2023. Notre struc-
ture d’appui autonome du Parti 
condamne cette proposition qui 

réunification de l’UDPS Ori-
ginelle en tenant compte des 
opérations électorales qui 
démarrent ce 25 Juin 2023.

Fait à Kinshasa, le 22 Juin 2023.
LE COORDONNA-

TEUR NATIONAL,
Felly FWAM-

BA MUBALAMATE
La position du Collectif des 

Cadres et Membres de l’UDPS/
Tshisekedi sur la candidature 
du Président Tshisekedi Tshi-
lombo est largement parta-
gée par la base de l’UDPS. 

Jean Kabeya Mudiela 
Ndungu/CP
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Mauvaises conditions à la maternité de Kintambo 

sANTe

(Commentaire de la KCNA -Korean Central News Agency ou Agence Centrale de Presse Coréene-) Suite à la page 14

Le médecin-directeur  dément les témoignages de pensionnaires

çaient notamment les mauvaises 
conditions d’hospitalisation. 

Par manque d’électricité, cer-
taines femmes accouchent par 
césarienne à l’aide des torches 
de téléphones portables. Ces 
conditions entrainent par-
fois des cas de décès des 
mères et des nouveau-nés. 

Mais, le docteur Brigitte Tu-
pela estime que la maternité de 
Kintambo répond aux normes : 

« Il y a des coupures élec-

veillons aux soins, nous veil-
lons à l’hygiène, nous veillons 
à l’état de la femme parce que 
c’est elle qui donne vie, c’est 
elle qui doit être sécurisée ».  

Elle assure par ailleurs 
que l’eau coule à la materni-
té, contrairement aux témoi-
gnages des pensionnaires : 

« Nous ne pouvons pas 
admettre que les installa-
tions  sanitaires restent dans 
un état délabré. Ici à la ma-
ternité, nous sommes ali-
mentés par la REGIDESO et 
nous avons un forage. Je ne 
vois pas comment nous qui 
avons ce forage nous pouvons 
souffrir de manque d’eau ». 

Selon elle, des efforts sont 
fournis pour améliorer la prise en 
charge des malades, notamment 
dans le cadre du programme 
de couverture de santé univer-
selle et de maternité gratuite.     

Rappelons que pas plus tard 
qu’hier, certains pensionnaires 
de la maternité de Kintambo 
s’étaient livrés à la presse pour 
dénoncer  la situation catastro-
phique dans laquelle se trou-
vait cette institution sanitaire. 
Dans leur dénonciation, elles  

Apres  la dénonciation 
de pensionnaires de la 
maternité de Kintam-

bo faisant état de mauvaises 
conditions  de cet établisse-
ment sanitaire,  vient le tour du 
démenti  du médecin-directeur, 
Brigitte Tupela. Pour la respon-
sable de la maternité, des ef-
forts sont menés au quotidien, 
pour offrir de bonnes conditions 
aux femmes qui accouchent 
ainsi qu’à leurs nourrissons. 

 « Des efforts sont menés 
au quotidien à la materni-
té de Kintambo, pour offrir de 
bonnes conditions aux femmes 
qui accouchent ainsi qu’à 
leurs nourrissons », a assuré 
le médecin-directeur de cette 
maternité, Brigitte Topela, ce 
jeudi 22 juin 2023, à la radio 
okapi. Elle a ainsi démenti les 
témoignages de pensionnaires, 
faisant état de mauvaises 
conditions d’hospitalisation.

Le 16 juin, Radio Okapi avait 
révélé dans son reportage, une 
situation catastrophique à la ma-
ternité de Kintambo, selon des 
témoignages de pensionnaires. 
Des malades et des membres 
du personnel soignant dénon-

triques qui peuvent arriver ou 
des délestages. Mais étant une 
structure étatique, on nous pri-
vilégie toujours pour avoir du 
courant. Nous ne pouvons pas 
mettre la vie de la femme et de 
l’enfant en danger. Déontologi-
quement, ce n’est pas permis de 
faire une opération dans le noir, 
nous ne le faisons pas. Comme 
vous êtes sur terrain, vous pou-
vez voir, vous imprégner de 
l’état de nos sanitaires. Nous 

avaient déplorés le manque 
d’eau et d’électricité durant plu-
sieurs jours, avant de montrer 
les femmes accouchaient  par 
césarienne à l’aide des torches 
de téléphones portables. Pour 
elles, ces conditions entrai-
naient parfois des cas de décès 
des mères et des nouveaux nés. 
De poursuivre, d’autre part, les 
femmes qui accouchent sont 
obligées de débourser l’argent 
auprès des aides-soignants 
pour bénéficier de leur service.

« J’ai accouché à l’hôpital 
Kintambo par césarienne. Il y a 
vraiment un problème d’eau et 
d’électricité. Il faut aller chercher 
de l’eau en bas, alors que je suis 
césarisée. Pour qu’on puisse 
me laver, il faut payer une 
somme de 10 000 francs, même 
pour laver le bébé, il faut payer. 
A la maternité de Kintambo, rien 
n’est gratuit. D’autres femmes 
se font césarisées à l’aide de 
torche par manque d’électrici-
té. Certaines femmes ont perdu 
leur bébé.  Il n’y a même pas de 
couveuse pour stabiliser les bé-
bés », a témoigné une internée.

Mamie Ngondo
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Réunion à Bouznika de la commission libyenne «6+6»: 

Diplomatie

eTRANGeR

de la Place de Kénitra, avant 
de passer en revue un déta-
chement des Forces Royales 
Air qui rendait les honneurs.

Moulay El Hassan a été en-
suite salué par le Général de 
Corps d’Armée, Commandant 
la Gendarmerie Royale, les Of-
ficiers supérieurs de l’Etat-Ma-
jor Général des FAR, le Wali 
de la Région Rabat-Salé-Ké-
nitra, le gouverneur de la pro-
vince de Kénitra, le Doyen 
des attachés militaires près 
des ambassades accréditées 
au Royaume, et les profes-
seurs du corps enseignant.

A cette occasion, le Géné-
ral de Brigade, Directeur du 
CREMS a présenté devant le 
Prince héritier le bilan annuel 
des activités du Collège Royal, 
lui remis les meilleurs mémoires 

dans la commercialisation de 
fruits et légumes en provenance 

ment que le président français, 
Emmanuel Macron avait an-
noncé l’initiative de ce sommet.

 
Aller au-delà des promesses

 
Se référant à l’engagement 

pris par les pays développés 
mais qu’ils n’ont jamais tenu 
à ce jour, le secrétaire général 
des Nations unies (ONU), An-
tonio Guterres en tournée en 
Afrique de l’Ouest, en mai 2022, 
avait interpelé les pays riches 
quant à leur responsabilité face 
à l’urgence climatique. Pour lui, 
en effet, « il est temps de pas-
ser aux actes. Il est temps de 
tenir la promesse des 100 mil-
liards de dollars par an faite à 
Paris », en 2009. Cette somme 
à débloquer à partir de 2020 
devait permettre de financer 
les actions en faveur du climat 
dans les pays en développe-
ment, en établissant une feuille 
de route claire et crédible pour 
doubler les fonds d’adaptation.

Cette question sera de nou-
veau au cœur des discussions 

naires de 24 pays frères et 
amis du Royaume à savoir : le 
Royaume d’Arabie Saoudite, 
le Royaume d’Espagne, l’Etat 
des Emirats Arabes Unis, l’Etat 
du Qatar, et les Républiques 
d’Angola, du Bénin, du Burkina 
Faso, du Cameroun, de la Cen-

tribution de ces produits. Grand 
soulagement pour la société 
IDYL qui peut ainsi poursuivre 
son activité en toute quiétude. 

La «Confédération Paysanne 
est une organisation syndi-
cale française qui s’est donné 
pour objectif de harceler, par 
voie judiciaire, l’accord agricole 
entre le Maroc et l’Union Eu-
ropéenne. Mais comme on le 
voit, quand il s’agit de justice, 
le Maroc n’a rien à craindre. 

Le jugement du tribunal de 
Tarascon lui signifie que sa 

donner un élan politique aux 
sujets parfois très techniques.

               
Le leadership de Denis 

sassou-N’Guesso en matière 
climatique

 
Le chef de l’Etat congolais 

prend part au sommet de Paris 
à ce titre, mais aussi entant que 
président de la Commission cli-
mat du bassin du Congo. Il a tou-
jours porté « avec force » la voix 
de l’Afrique lors des grandes 
conférences mondiales sur la 

Sur hautes instructions 
du Roi, Chef suprême 
et chef d’Etat-major gé-

néral des FAR, le prince héri-
tier Moulay El Hassan préside 
au collège royal de l’ensei-
gnement militaire supérieur 
à Kénitra la cérémonie de 
sortie de la 23è promotion 
du cours supérieur de dé-
fense et de la 57è promotion 
du cours Etat-major Général 
des Forces Armées Royales.

A son arrivée au Collège Royal 
de l’Enseignement Militaire Su-
périeur, le Prince Héritier a été 
salué par le Général de Division, 
Inspecteur Général des FAR et 
Commandant la Zone Sud, le 
Général de Brigade, Directeur 
du CREMS et le Colonel-Major, 
Commandant d’armes délégué 

L’accord agricole Ma-
roc-UE inclue tout le 
territoire marocain 

sans exception. L’Algérie ne 
l’aime pas pour des raisons 
évidentes et essaie de le blo-
quer par des décisions de 
justice, en poursuivant des 
entreprises européennes. 
Mais la justice est implacable.

En France, le tribunal de Ta-
rascon a débouté la Confédé-
ration Paysanne qui voulait ob-
tenir un jugement obligeant une 
entreprise française spécialisée 

Pour retracer les lignes 
de la finance mondiale 
et soutenir les pays du 

Sud face au changement cli-
matique, le président français, 
Emmanuel Macron a invité, 
à Paris, plus de cent chefs 
d’Etats et de gouvernement, 
dont Denis Sassou-N’Guesso, 
le chef de l’Etat congolais. Il 
prendra part à ce sommet in-
ternational pour un nouveau 
pacte financier mondial qui se 
tiendra dans la capitale fran-
çaise, les  22 et 23 juin 2023.

 
En novembre 2023, lors de 

la Cop27, à Charm el-Cheikh 
(Egypte), les pays en dévelop-
pement, qui contribuent très fai-
blement au changement clima-
tique, avaient lancé des appels 
forts et répétés pour la création 
d’un fonds devant financer les 
pertes et dommages, consé-
quences des changements cli-
matiques qu’ils subissent. C’est 
lors de cette COP qui avait laissé 
un goût d’inachevé, notamment, 
aux défenseurs de l’environne-

de recherche de la promotion 
du Cours Supérieur de Défense 
et le 1er numéro de la Revue 
et la plaque du CREMS, avant 
de proclamer les résultats obte-
nus par les officiers stagiaires.

Moulay El Hassan a procédé, 
par la suite, à la remise des bre-
vets de l’enseignement militaire 
supérieur avec grade de master 
spécialisé en défense nationale 
et des diplômes d’Etat-Major 
respectivement aux Officiers 
stagiaires du Cours Supé-
rieur de Défense et du Cours 
Etat-Major, avant de poser 
pour une photo-souvenir avec 
les deux promotions sortantes.

La 23ème promotion du 
Cours Supérieur de Défense et 
la 57ème promotion du Cours 
Etat-Major comptent 285 lau-
réats, dont 56 Officiers origi-

du Maroc, y compris des Pro-
vinces du Sud, à cesser la dis-

lors de ce sommet de Paris 
qui porte plus largement sur 
une refonte des instances de 
la finance mondiale comme le 
FMI et la Banque mondiale. 
L’objectif est de soutenir les 
pays surendettés et qui ne 
peuvent pas investir dans la 
protection de l’environnement

Le sommet de Paris qui re-
groupera outre les chefs d’Etat 
et de gouvernement, plusieurs 
dizaines de partenaires privés 
et des organisations internatio-
nales, est appeler à dynamiser, 

trafrique, du Congo, de la Côte 
d’Ivoire, de Djibouti, de l’Egypte, 
de l’Ethiopie, du Gabon, de la 
Guinée Conakry, du Mali, de 
la Mauritanie, du Niger, de la 
RD-Congo, du Sénégal, de la 
Tanzanie, du Togo et du Tchad. 

https://fr.hespress.com/3

démarche est inutile. Au-delà 
de la Confédération, c’est l’Al-
gérie qui échoue puisque c’est 
elle qui est derrière toutes ces 
manoeuvres, souvent poli-
tiques mais aussi juridiques. 
Or, quand la justice s’en mêle 
c’est aux dépens de l’Algérie. 

Le mois dernier la Haute 
Cour de Londres avait éga-
lement rejeté une demande 
d’une ONG travaillant pour 
le compte de l’Algérie. 

https://lobservateur.info 

protection de l’environnement.
A Paris, Denis Sas-

sou-N’Guesso ne manquera 
pas d’inviter la communauté 
internationale à lancer la dé-
cennie mondiale de l’afforesta-
tion dont l’objectif est d’obliger 
l’humanité à inverser le cours 
actuel de destruction des forêts. 
Initiateur du Fonds bleu pour le 
bassin du Congo, le président 
de la République devrait saisir 
l’occasion du sommet de Paris 
pour renouveler son plaidoyer 
auprès des institutions finan-
cières et des pays développés 
pour le financement du  Fonds 
Bleu dont l’accord de création 
a été signé par 16 Etats, le 
9 mars 2017, à Oyo, dans la 
Cuvette, en République Congo.

 
A noter que ce sommet 

est organisé par la France 
en partenariat avec l’Inde.

Par Roch Bouka/Corres-
pondant du Journal l’Avenir 

au Congo.

Moulay El Hassan préside la cérémonie de sortie de la 23è 
promotion du Cours supérieur et la 53e du Cours État-Major

Accord agricole Maroc-UE. L’Algérie se casse les dents à Tarascon

Denis Sassou N’Guesso au sommet de Paris sur le nouveau pacte financier mondial 
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Chine - Burkina Faso

Année jubilaire du CS Mgr Moke et pari de la consolidation des acquis
Le staff pour une gestion rationnelle et responsable du patrimoine

tion : ‘’Chrétiens dans le monde’’, 
le Père R. Beeckmans sj , rap-
pelle un extrait de la Déclaration 
des Pères du 4è Synode (Rome 
1974) sur ‘’les rapports entre 
évangélisation, salut intégral et 
libération des hommes et des 
peuples’’ : ‘’L’Eglise peut tirer de 
l’Evangile des arguments plus 
profonds et des encourage-
ments toujours nouveaux pour 
promouvoir un généreux dé-
vouement au service de tous les 
hommes, surtout des pauvres, 
des faibles, des opprimés et 
pour éliminer les conséquences 
sociales du péché qui se tra-
duisent par les structures so-
ciales et politiques injustes’’.(p. 
4). De fil en aiguille, l’auteur ren-
chérit par une phrase formulée 
par le Symposium des Confé-
rences épiscopales d’Afrique et 
de Madagascar (6è Assemblée, 
Yaoundé 29 juin -7juillet 1981), 
dans le document ‘’Justice et 
Evangélisation en Afrique’’ : ‘’La 
dimension totale de l’Evangile 
comporte donc la justice, et 
l’évangélisation doit en produire 
les fruits. Une Eglise n’est pas 
encore vraiment enracinée dans 
un peuple, si elle ne cherche 
pas à y établir la justice et à 
en accomplir les œuvres’’ (édi-
tion du Centre d’Etudes Pas-
torales, C.E.P /Kinshasa, p.4).           

… Un Congo fort et prospère, 
sous la conduite éclairée 
d’une élite pétrie dans les 

moules d’un enseignement 
de qualité et de la foi catho-

lique

Parlant de la place de la for-
mation de l’élite dans l’apostolat 
de l’illustre disparu, le rédacteur 
de L’Avenir a écrit notamment ce 
qui suit : Il n’est pas aisé, dans 
le cadre limité d’un article de 
presse, d’écrire tout ou presque, 
de l’illustre disparu, d’y reverser 
l’essentiel de ses témoignages. 
En effet, la sagesse courante 
renseigne que ‘’l’homme probe 
se distingue par la cohérence 
de son parcours et la constance 
de son discours’’. De ce qui res-
sort des témoignages, l’illustre 
disparu agissant dans une op-

‘’Pour marquer l’événement, 
quelques activités culturelles 
et ludiques ont été organisées, 
ponctuées par des discours 
des élèves, du personnel et de 
l’Administrateur, afin d’annon-
cer les couleurs de cet événe-
ment grandiose. L’année ainsi 
ouverte sera une mosaïque 
d’événements à la hauteur 
d’un cinquantenaire. (Lire la 
revue scolaire Pro Pauperi-
bus ‘’En faveur des pauvres’’,  
n°10, avril 2023, p. 12 ).    

   
L’Abbé Administrateur :’’ Il 

s’agit en premier lieu de défis 
pédagogiques

L’extrait qui suit ressort 
du discours de l’Abbé Admi-
nistrateur, devant l’assistan-
ce, dans la deuxième partie 
de la journée d’ouverture.

En effet, l’année jubilaire est 
un condensé de plusieurs évé-
nements : l’anniversaire de 
naissance de l’école ainsi que 
de son fondateur, le lancement 
des activités du jubilé d’Or et 
la solennité de l’annonciation 
du Seigneur, grand événement 
de l’histoire du salut. A présent, 
je vous prie humblement de 
vous lever pour observer une 
minute de silence en mémoire 
de son Excellence Mgr Moke... 
Que son âme repose toujours 
en paix dans la félicité céleste.

Un regard sur le parcours ac-
compli nous offre de nombreux 
motifs de joie et d’actions de 
grâce. Que d’obstacles sur-
montés ! Que des défis relevés 
! Mais surtout que des généra-
tions formées ! Parmi nous se 
trouve un échantillon représen-
tatif de ces hommes et femmes 
de valeur que cette école a for-
gés. Nous les invitons d’ailleurs 
à se lever pour qu’on puisse 
les ovationner... Chers anciens, 
vous qui êtes passés par cette 
école, vous avez été nourris 
de la sève scientifique, mo-
rale, spirituelle et humaine, en 
somme, une formation intégrale 
et de qualité. Soyez-en fiers.

Au crible d’une rigueur péda-
gogique et d’une discipline sans 
complaisance, notre alma mater 
a relevé quelques défis de son 
temps. Cependant, il faut s’ar-
mer pour affronter avec succès 
et avec des moyens consé-
quents ceux à venir. Il s’agit en 
premier lieu de défis pédago-
giques. Regardons-nous ! Le ni-
veau de l’éducation dans notre 
pays, disons-le, connait une dé-
croissance effrayante qui touche 
la substance et la qualité du 
produit c’est-à-dire l’élève (es-
poir de la nation et de l’Eglise).

Du point de vue de la qualité, 
le Complexe Scolaire Mgr Moke 
demeure, sans nul doute, l’un de 

Le calendrier va indiquer 
trois mois, dimanche 
25 courant, depuis 

qu’il a été donné à Son Ex-
cellence Mgr Carlos Ndaka, 
à l’issue d’une célébration 
eucharistique à la paroisse 
St Joseph, d’ouvrir l’année 
jubilaire  1974-2024 du Com-
plexe scolaire CS Mgr Moke, 
sis quartier Matonge dans la 
commune de Kalamu. A l’oc-
casion, l’Evêque auxiliaire et 
Vicaire général a représenté 
Son Eminence le Cardinal.

 ‘’Au nom de Son Eminence 
le Cardinal Fridolin Ambongo, 
Archevêque métropolitain de 
Kinshasa, je déclare solennel-
lement ouverte l’année jubilaire 
du CS Mgr Moke, et toutes les 
activités y afférentes. Je vous 
remercie’’. A ses côtés, l’Evêque 
auxiliaire émérite, Edouard Ki-
songa et des concélébrants. 
Une journée de forte mobilisa-
tion de la communauté scolaire 
et d’invités, sous la coordination 
du staff dirigeant de l’école : 
les Abbés Jean-Boileau Ma-
kanzeiko, Cyprien Miawawana, 
Florent Kabeya Lufutu, respec-
tivement Administrateur, Préfet 
des études - chef d’Etablisse-
ment et Directeur de discipline.

L’œuvre cinquantenaire de 
mgr Eugène moke dans le 
contexte de l’engagement 

social de l’Eglise

 ‘’Des gens qui avaient connu 
Mgr Moke, rendent de lui le 
témoignage d’un homme dis-
cipliné et de rigueur’’, a relevé 
Mgr Carlos Ndaka, ouvrant une 
parenthèse dans son homélie.

En effet, c’est dans le 
contexte de l’engagement social 
de l’Eglise que les observateurs 
situent l’œuvre missionnaire de 
l’illustre disparu. Agissant dans 
une optique anticipative, celui-ci 
avait placé la formation de l’élite 
au centre de son apostolat. Un 
acharné du travail, Mgr Eugène 
Moke croyait en ses potentia-
lités, et cela engendrait en lui 
de l’énergie. ‘’La paix est pos-
sible, mais elle commence par 
toi’’, a dit un sage. Responsable 
scolaire depuis la décennie cin-
quante, Mgr Moke s’est consa-
cré à la formation de l’élite, a for-
mé des cadres, donné du travail, 
alimenté des ambitions, apporté 
des opportunités, contribué par 
son œuvre à servir le pays.  

En s’investissant dans la for-
mation de l’élite, il a disposé 
le peuple de Dieu à accéder à 
la connaissance. Celle-ci non 
seulement ennoblit, mais aussi 
libère l’homme. ‘’Vous connaî-
trez la vérité, et la vérité vous 
affranchira ‘’ (Jean 8 ; 32).

Dans le tome 2 de sa publica-

tique anticipative, avait placé 
au centre de son apostolat la 
formation de l’élite (de demain).

‘’La jeunesse, c’est l’avenir’’, 
dit-on couramment. Face à pa-
reille évidence, l’on comprend 
dès lors, que ce responsable 
scolaire depuis la décennie cin-
quante, ait été un acharné du 
travail. Feu l’illustre fondateur 
de cette œuvre scolaire, Mgr 
Eugène Moke croyait à l’avène-
ment d’un Congo fort et pros-
père, sous la conduite éclai-
rée d’une élite pétrie dans les 
moules d’un enseignement de 
qualité et de la foi catholique. (In 
L’Avenir du mardi 14  courant).

Mgr le Vicaire général au pu-
blic scolaire du CS Mgr Moke : 
Préservez ce que vous avez de 
précieux. En effet, vous avez 
quelque chose de précieux dans 
cette école catholique, c’est 
la qualité de l’enseignement, 
c’est la qualité du travail. Il ne 
suffit pas d’avoir un diplôme, 
il ne suffit pas non plus d’être 
intellectuel. Beaucoup de res-
ponsables sont incapables de 
défendre, dans la vie pratique, 
leur parcours scolaire. En effet, 
la discipline, la rigueur, la tolé-
rance, c’est cela que vous avez 
de précieux. Quand des abbés, 
des religieuses se comportent 
avec rigueur face à vous, pe-
tit à petit, vous vous éduquez 
vous-mêmes. Un jour dans la 
vie pratique, les gens décou-
vriront en vous la lumière. …     

Autant passe le temps autant 
s’accumulent les défis

1974-2024 : Il est sans 
conteste que l’œuvre cinquante-
naire de Mgr Eugène Moke s’in-
sère dans l’ordre de l’engage-
ment social de l’Eglise. ‘’Autant 
passe le temps autant s’accu-
mulent les défis’’, renseigne un 
adage. ‘’S’agissant de la conso-
lidation des acquis, une gestion 
rationnelle et responsable du 
patrimoine assurera la péren-
nité de cet héritage qui brille’’, 
a relevé l’Abbé Administrateur. 
C’était dans son discours pro-
noncé dans la deuxième par-
tie de la journée d’ouverture. 

gardiens du temple de la rigueur 
pédagogique et de la règlemen-
tation de la discipline éducative. 
Notre établissement scolaire 
s’appuie sur les directives et 
instructions officielles édictées 
par le ministère de l’EPST dont 
les ramifications administratives 
et techniques s’activent à faire 
le suivi et l’évaluation des ré-
sultats relatifs aux objectifs dé-
finis par le ministère du tutelle.

Aussi, sous la houlette des 
autorités ecclésiastiques char-
gées des questions de l’éduca-
tion chrétienne et la gestion des 
écoles privées catholiques, le 
Complexe Scolaire Mgr Moke 
s’emploie à mettre à la dispo-
sition des élèves les moyens 
pédagogiques adéquats qui 
forment et transforment posi-
tivement leur être afin qu’ils

Alors qu’il se prépare à célé-
brer ses 50 ans, le Complexe 
Scolaire Mgr Moke se projette 
vers l’avenir avec optimisme 
et détermination, le regard fixé 
sur certaines priorités. Il s’agit 
de l’expansion d’un de ses bâ-
timents, de son extension prin-
cipalement vers la périphérie 
EST de la ville et de la conso-
lidation des acquis tant maté-
riels, scientifiques que sociaux.

En ce qui concerne le pre-
mier projet, en vue de recueillir 
un plus grand nombre d’appre-
nants et leur offrir un confort 
éducatif à un coût socialement 
raisonnable, un projet d’éléva-
tion à hauteur est exposé sur 
ce bâtiment devant vous. C’est 
le bâtiment du cinquantenaire.

Quant au deuxième pro-
jet, celui de son extension à 
l’EST de Kinshasa, les tra-
vaux y relatifs seront lancés 
au dénouement de certaines 
formalités foncières en cours.

Année jubilaire : Africel s’af-
firme comme partenaire 

Dans l’après-midi du jour, le 
quartier Matonge avait vibré au 
rythme de la poursuite du pro-
gramme avec, à la modération, 
Cédric Mandiangu, membre 
du comité d’organisation. Au 
podium aménagé par Africel, 
partenaire de l’école, une ban-
derole portant deux effigies res-
pectivement de Son Eminence 
le Cardinal et de feu Mgr Moke. 
Avec l’inscription : ‘’Archidiocèse 
de Kinshasa –CS Mgr Moke- 
Ouverture de l’année jubilaire 
1974-2024 : 50 ans.’’ La suite de 
la journée d’ouverture  marquée, 
pour rappel, par des activités 
culturelles et une série d’allocu-
tions, dont celle de l’Abbé Admi-
nistrateur, du président du co-
mité des élèves, Saïdi Boyombi 
de la 4è humanité scientifique. 

Payne
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ADOLPHE DOMINGUEZ EN CONCERT 
LE 30 JUIN CHEZ KARIBU

 (Croisement Tabu Ley et Bvld 3 juin) 
Franck  Ambangito

-Athlète Mbuyi Ngoya Princilia de la Liprocykin bientôt graduée à l’ISC/Gombe

DeTeNTe

Arrêt sur image 

Carnet des spectacles   24 Juin
       (Par Franck  Ambangito)  Catherine   Kathungu appelle   

les artistes musiciens au respect 
de l’éthique  Ce samedi 24 juin 2023, 

Kinshasa forteresse 
de la Rumba va vibrer 

sous l’emprise des sonorités 
des  grands  concerts  pro-
grammés  dans les différents  
coins  de la capitale. Si les 
yeux de la plupart des mélo-
manes  notamment - les Go-
lois - sont  tournés  au Stade 
des Martyrs  de la Pentecôte 
(80.000  places) ,  où  va se 
produire  Ferré Gola Le pa-
dre dit  « Shetah douze ma-
lins jésus des nuances », 
légende vivante de la rumba 
congolaise , qui d’avance 
remercie Werrason Igwe , 
Koffi Olomide et Adolphe 
Dominguez d’avoir  mobilisé 
leurs troupes, il y a d’autres  
productions programmées :
 * Werrason  leader grand 
formateur  du groupe  Wenge 
Musica Maison Mère  va com-
munier  avec les pêcheurs en 
concert populaire  devant   la 
maison communale de N’Se-
le , à la Cité historique de 
Kinkole  à l’occasion de la 
célébration du 56ème  Jour-
née Nationale du Poisson . 
Après Tshangu,  l’on parle 
d’ un probable passage du 
roi de la forêt   au Stade des 
Martyrs afin de soutenir  son 
« fils » Ferré Gola Chair de 
poule . Le Grand-père Benz 
Bozi Boziana  se signale  à la 
forêt de Samaba à 17 heures 
tandis que Reddy Amisi dit 

Baïlo Canto  en   tournée 40 
ans de carrière musicale , va 
prester  au Village Bralima , 
au marché de Liberté  de la 
commune de  Masina. Quant 
à  Didier Lacoste se considé-
rant comme le « le fils aîné 
de Wenge musica Maison 
Mère  a fixé rendez-vous à 
ses fans au terrain munici-
pal de Masina  avec comme 
invité Héritier Watanabe. 
« Déjà 20.000 billets ven-
dus… » déclare  Muketonga. 
*JDT Mulopwe  le roi marquis  

A l’occasion de la Journée 
Mondiale de la Musique 
commémorée le 21 juin 

2023, la Ministre de la Culture, 
Arts et Patrimoines a lancé un 
vibrant appel au respect de 
l’éthique aux  artistes musi-
ciens  de la République Démo-
cratique du Congo. «… J’invite 
les Congolaises et Congolais à 
se joindre à nous pour élever 
la musique  dans sa classe  de 
l’éthique  nationale , tel que pré-
vu dans la programme d’action 
du Gouvernement . Travaillons  
ensemble pour le projet  Miziki 
lolenge mosusu  lancé le 22 
mai dernier avec les artistes. La 
perfection des textes  et paroles 
musicales qui sont les vraies va-
leurs de la Rumba congolaise… 
» a indiqué la ministre  Cathe-

à l’entrée du quartier Mont- 
Fleury espace  Impact  en 
soirée « After stade ». Ses 
fans pourraient réécouter en 
live ses tubes nostalgiques 
entre autres  « Ecole », « 
Examen », « Moleki nzela »…
Comme on peut le constater le  
samedi 24 juin promet d’être 
riche en émotions   musicales 
et ambiances festives  qui 
marquera à coup sûr l’histoire 
de la musique congolaise. 

Franck Ambangito

rine  Katungu de la Culture. 
Elle a par la suite invité les ar-
tistes  musiciens à revisiter les 
notes  et accords appropriés 
des aînés  pères de la mu-
sique congolaise , les composi-
teurs de renom à l’exemple  de 
Franck Lassan Fariala,  Adou 
Elenga, Simaro Masiya, Wengo 
Kolosoy, Bowane , Rochereau  
Tabou Ley, Luambo Makia-
di  et tant d’autres … Ainsi que 
les animations des « Atalaku »  
qui doivent êtres saines et po-
tables. Pourquoi pas de racon-
ter l’histoire glorieuse de notre 
pays , de nos familles , de nos 
expériences , de nos sentiments 
en poésie… a-t-elle  conclu.

Franck  Ambangito

Initiative  Elvis Ntambua

Journée Mondiale de la musique

Lingwala : Inauguration d’une « 
Boîte à livres » aujourd’hui vendredi 

« Lingwala et livre » , c’est 
le thème  de la cérémonie  
d’inauguration d’une « Boîte 
à livres » prévue aujourd’hui 
vendredi  23 juin 2023 en la 
salle polyvalente Lutumba 
Simaro Masiya  de la mai-
son communale de Lingwala 
. D’après son organisateur 
et  initiateur  Elvis Ntambua  
l’idée est d’implanter une « 
Boîte à livres »  dans la com-
mune de Lingwala (ex. Saint 
Jean)  résulte par le  fait qu’il 
soit natif de cette municipa-
lité , ce qui lui a permis de 
détecter ce besoin majeur.  
Elle va fonctionner dans un 
système d’échanges  d’ou-

il concrétise son ardent dé-
sir de devenir  rédacteur  et 
se réoriente à la faculté des 
lettres modernes à l’Universi-
té  Lumière à Lyon . Il a fait un 
portrait  regroupant  quatre 
facultés  notamment  le socio-
logie, l’anthropologie , l’art du 
spectacle et l’information et 
communication. Elvis décide 
ensuite de suivre  le parcours  
infocom  d’où il est détenteur 
d’un diplôme  en information 
communication, organisation 
, institution et numérique.

Franck  Ambangito 

vrages . Pour prendre un live 
, il faut en déposer un autre 
, peu importe sa thématique  
ou son genre littéraire, a-t-il 
expliqué. En rappel biogra-
phique, Elvis Ntambua  est 
détenteur d’un diplôme  en 
Information , Communication 
, Organisation , Institution  et 
numérique de l’Université Lu-
mière de Lyon 2 en France.  
Il a recu le prix « Emilie Flore 
Faignond » pour son premier 
roman intitulé « Makila », le 
1er octobre 2022 à Bruxelles 
en Belgique . Ayant débuté 
ses études à l’Université Ca-
tholique du Congo , faculté 
de communication sociale , 
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Avec Mihayo, Bertin Maku comme assistants 
Une attitude de Me Rodrigue lors d’un point de presse de la DAMA

-Cependant, la Dynamique des Fédérations et Groupements Sportifs Congolais campe sur ses positionsSuite à la page 10

Du 22 au 23 juin 2023

Au cours d’une audience

Nkanga, Président du Co-
mite Fondateur de l’ASJ-RDC. 

De poursuivre : «Nous 
sommes très soulagés que le 
ministre ait répondu favora-
blement à notre demande et à 

aux financements à long terme.
Après les allocutions de Mme 

Anne Hidalgo, Maire de Paris et 
celui du  Prof. Jeffrey D. Sachs, 
président du Réseau des solu-
tions pour le développement du-
rable des Nations Unies (SDSN), 
le ministre d’Etat Guy Loando 
Mboyo a souligné l’importance 
des ODD dans l’agenda inter-
national, notamment la création 
de villes et de communautés 
durables. Il a également rappelé 
que le gouvernement congolais 
s’est engagé à intégrer les ODD 
dans son cadre stratégique de 

fier et de regrouper les jeunes 
docteurs congolais à thèse de 
sorte qu’ils puissent représen-
ter le symbole de l’excellence 
du pays et en travaillant par les 
actions. Très reconnaissante, 

Le ministre a également évo-
qué les défis auxquels la Répu-
blique Démocratique du Congo 
est confrontée, notamment les 

Patrick Muyaya, ministre de 
la Communication et Mé-
dias a échangé un groupe 

de scientifiques, membres 
de l’académie des sciences 
pour les jeunes en République 
Démocratique du Congo. 

«Nous avons proposé un cer-
tain nombre d’éléments entre 
autre un espace médiatique 
pour permettre à ce que les ac-
tivités de l’ASJ soit couverte et 
l’émission où nous allons assu-
rer la promotion de la science qui 
représente la mission noble de 
l’ASJ en RDC. C’est-à-dire pro-
mouvoir la science comme car-
rière de choix pour les jeunes en 
RDC et promouvoir la science 
comme outils de visibilité inter-
nationale du pays et moteur de 
développement économique 
du pays en même temps», a 
déclaré Professeur Christian 

Me Guy Loando Mboyo, 
ministre d’État à l’Amé-
nagement du territoire 

a participé à la conférence in-
ternationale sur le renforcement 
du financement du développe-
ment durable dans les villes et 
dans le monde. Cet événement, 
organisé par le réseau des Na-
tions Unies pour les solutions 
en matière de développement 
durable en collaboration avec 
la Mairie de Paris, vise à sou-
tenir les objectifs mondiaux de 
développement durable (ODD) 
en favorisant un accès accru 

nous promettant le parrainage 
et l’accompagnement nous 
le remercions sincèrement». 

Comme aujourd’hui, la jeu-
nesse n’a pas des repères, l’ASJ 
s’est donnée la mission d’identi-

développement, le Plan Natio-
nal Stratégique de Développe-
ment, afin de garantir une mise 
en œuvre cohérente et efficace.

cette délégation a salué l’ouver-
ture d’esprit du ministre Muyaya 
qui pendant cette audience a 
contacté la Radiotélévision na-
tionale congolaise (RTNC) pour 
voir comment intégrer cette 
émission à thème sur sa grille 
afin d’informer la génération ac-
tuelle et former les générations 
futures pour un Congo meilleur. 

L’académie des sciences 
pour les jeunes a entre autre 
pour objectifs, la promotion des 
innovations scientifiques et des 
recherches scientifiques. «Notre 
académie tient à faire de la RDC 
où la science est valorisée et 
où les décisions du gouverne-
ment face aux épidémies, pan-
démies découlent des décisions 
des recherches scientifiques», 
a souligné la Professeure Tania 
Bishola, Vice-présidente du Co-
mite Fondateur de l’ASJ-RDC.

conflits et l’instabilité dans la ré-
gion Est du pays. Ces problèmes 
ont un impact sur l’allocation des 
ressources publiques, qui sont 
de plus en plus mobilisées pour 
la lutte contre les groupes ar-
més et la restauration de la paix.

Le ministre a conclu en ap-
pelant à la solidarité internatio-
nale pour soutenir les popula-
tions congolaises et toutes les 
régions du monde confrontées 
à des défis similaires, afin de 
promouvoir la paix, la sécuri-
té et la prospérité pour tous.

Patrick Muyaya rassure le groupe de scientifiques, membres 
de l’académie des sciences pour les jeunes

A Paris : Me Guy Loando participe à la Conférence Internationale 
sur le Financement du Développement Durable

Kinshasa abrite les travaux du séminaire scientifique 
de l’IAS Educational Fund

des évènements, des confé-
rences et pouvoir diffuser des 
avancées en matière  du VIH 
et du SIDA, et tout en associant 
tous les partenaires nationaux 
et internationaux  ainsi que 
les agent des communautés 
afin de pouvoir discuter sur ce 
qu’on peut faire dans l’amélio-
ration de la prise en charge du 
VIH et du SIDA », a-t-il indiqué 
lors d’un entretien eu à la veille 
de l’ouverture de cette grande 
activité, qui réunira plusieurs 
partenaires évoluant dans le 
secteur de la santé, particuliè-
rement dans la réponse au VIH.

Plusieurs sujets seront au 
menu des interventions. Il s’agit 
notamment du  statut de la ré-
ponse au VIH en Rdc et dans 
la région, messages clés de la 
Conférence AIDS 2022, prise 

tervenants  de ce qu’ils peuvent 
ajouter dans le paquet des ser-
vices qu’ils avaient l’habitude de 
donner avant », a ajouté Doc-
teur Patrick Bitangumutwenzi, 
membre du Conseil d’adminis-
tration de l’IAS région Afrique.

Soulignons que ce séminaire, 
organisé en partenariat avec 

La ville province de 
Kinshasa, capitale de 
la République démo-

cratique du Congo, abrite du 22 
au 23 juin 2023 les travaux du 
Séminaire scientifique de l’IAS 
Educational Fund sur le thème : 
« Science et communautés dans 
la réponse au VIH en Rdc ».

Selon  le Docteur Patrick Bi-
tangumutwenzi, membre du 
Conseil d’administration de 
l’IAS région Afrique,  ces tra-
vaux se dérouleront pendant 
deux jours, soit du 22 au 23 
juin 2023 et visent à mettre 
les communautés au centre 
pour une meilleure prise en 
charge du VIH et du SIDA.

« La tenue de ce symposium 
s’inscrit dans le cadre des activi-
tés de l’Association, qui est une 
grande structure qui organise 

en charge pédiatrique et élimi-
nation de la transmission verti-
cale. Mais aussi les dernières 
avancées scientifiques,  et 
stratégies innovantes en ma-
tière de prévention combinée, 
stigmatisation et discrimina-
tion dans la réponse au VIH.

 «  Ce que séminaire apporte 
de nouveau est que l’année pas-
sée on a fait une conférence in-
ternationale sur le VIH et le SIDA 
au Canada au mois de juillet à 
Montréal, là on a pu  parler des 
différentes avancées  que ça soit 
au niveau de la prévention, que 
ça soit au niveau de la prise en 
charge. Alors c’est  le moment 
d’intégrer ce nouveau paquet 
dans la prise en chargée habi-
tuel pour essayer d’améliorer. 
Du moins ce séminaire  ouvrira  
les mentalités dans  tous les in-

la Fondation Femme Plus, fait 
suite à la 24ème Conférence 
Internationale sur le SIDA (AIDS 
2022) et se tient ici en Répu-
blique démocratique du Congo 
avec le soutien du Programme 
national multisectoriel de lutte 
contre le SIDA (PNMLS). 

Prince Yassa
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Dimanche 18 juin au Parc Joseph 
Kabila à Mbandaka 

-Cependant, la Dynamique des Fédérations et Groupements Sportifs Congolais campe sur ses positions

Me Franck MPinda, du sport à 
la politique, il n’y a qu’un pas Clôture de la 1ère édition 

des championnats 
provinciaux de la Ligue 

de l’Equateur 

Programme des matchs du 
week-end de l’entente de 

Kolwezi dévoilé
Le championnat africain de Yaoundé 

reporté du 25 juillet au 6 août

Corbyn, chef de l’opposition 
et chef du Parti travailliste de 
2015 à 2020, Député d’Isling-
ton depuis 1983. Kenneth R. 
Livingstone, Boris de Pfeffel 
Johnson (Prime Minister of the 
United Kingdom and Leader 
of the conservative Party from 
2019 to 2022. Foreign Secre-
tary from 2016 to 2018 to 2016. 
Edward Miliband, David Lammy 
sans oublier les officiers supé-
rieurs de l’armée britannique. 

Retenez que lors de ses vi-
sites au pays, Me Franck Mpin-
da au travers le collectif Kinsha-
sa ya Sika, se lance dans la 
campagne du changement des 

C’est le dimanche 18 juin 
2023 au Parc Joseph 
Kabila dans la commune 

de Wangata, à Mbandaka qu’a 
pris fin la 1ère édition des cham-
pionnats provinciaux de la Ligue 
de karaté Do de l’Equateur. 

Organisée du samedi 17 au 
dimanche 18 juin 2023, cette 
1ère édition des championnats 
provinciaux de la Ligue de ka-
raté Do de l’Equateur a tenu 
toutes ses promesses. Les 
participants cadets, juniors et 
seniors ont rivalisé d’ardeur 
dans les compétitions kata et 
kumité individuel et par équipe.

L’Entente Urbaine de Vol-
ley-ball de Kolwezi a pu-
blié le programme des 

matches du week-end au ter-
rain de la Poste de Kolwezi.

Ce programme se pré-
sente comme suit :

Samedi 24 juin 2023
13h30 : VC Po-

lice vs VC Ubuntu (F) :
14h30 : VC Pat 

Prévu initialement du 
15 au 26 juin 2023 à 
Yaoundé, au Cameroun, 

le championnat africain de 
boxe est reporté au 25 juillet 
au 6 août dans la même ville.

Il faudra noter que deux 
boxeurs congolais en occur-
rence Pita Kabeji et Mbaya Mu-
lumba et deux coachs avaient 
effectué le déplacement à 
Yaoundé et c’est sur place 
qu’ils avaient appris le report. 

Quant au montant total des 
prix des championnats d’Afrique 
d’élite masculins et féminins de 
boxe, il a été doublé, passant 
de 500.000 $ à Maputo l’année 
dernière à 1.000.000 $ lors du 
championnat africain à Yaoundé. 

Bertrand Mendouga, pré-
sident de l’AFBC, a déclaré 
que ce sont les principales dé-
cisions prises lors de la réunion 

Fondateur du style d’art 
martial purement congo-
lais, le Pinda Kaï Do qui 

est né officiellement à Londres, 
en Angleterre, le 2 juillet 1997, 
Me Franck Mpinda Kabangu se 
lance désormais dans la poli-
tique. Comme pour dire du sport 
à la politique, il n’y a qu’un pas.

me Franck mpinda dans le 
monde du sport 

 
Pour le sport, l’on doit retenir 

que le 2 juillet 1997 à Londres, 
le nouveau style Pinda Kai Do 
a été défendu et renommé par 
la grande Académie d’art mar-
tial de la Grande Bretagne 
‘’Martial Art Academy of Great 
Britain’’. Ayant évolué plusieurs 
années dans le monde du sport, 
Me Franck Mpinda change de 
cap. Il opte désormais pour 
la politique. Et il travaille pour 
le bien être des congolais.

me Franck mpinda dans 
la politique 

Pourquoi se lancer dans la 
politique ? Me Franck Mpinda 
s’explique : ‘’Je crois à la poli-
tique qui est basée sur les ac-
tions, l’équilibre, le développe-
ment interne ou externe de la 
RDC. Donc, être en contact avec 
les politiciens expérimentés, 
c’est avoir la force de lobbying’’.

A cet effet, Me Franck a cô-
toyé et continue de côtoyer 
des politiciens expérimentés. 
C’est le cas de Jeremy Bernard 

mentalités. Il sensibilise les ma-
tetoises et matetois sur le phéno-
mène kuluna, les constructions 
anarchiques et autres pour le 
bien-être de tous. Et pour mon-
trer que voter est devoir civique 
que doit accomplir tout citoyen 
responsable, Me Franck Mpin-
da avait séjourné au pays pen-
dant la période d’enrôlement. Et 
c’est à Kinshasa qu’il s’est en-
rôlé. Ceci démontre son enga-
gement à se lancer et d’oeuvrer 
dans la politique active.

Antoine Bolia 

L’on doit noter qu’avant ladite 
compétition, les arbitres de cette 
ligue de l’Equateur étaient for-
més par Me Honoré Massamba, 
président de la commission na-
tionale des arbitres de la Fékaco. 

L’on doit retenir également 
que la ville de Mbandaka abri-
tera la 27è édition des cham-
pionnats nationaux de karaté 
qui sera organisée du 24 au 30 
juin 2023 par la Fédération de 
Karaté Do du Congo ‘’Fékaco’’. 
Cette édition est placée sous le 
haut patronage du gouverneur 
de la province de l’Equateur.  

Antoine Bolia    

Boys vs VC Dilala (H) :
15h30 : VC Ubuntu vs VC Nyuki
Dimanche 25 juin 2023
13h30 : VC Don Bos-

co vs VC Matala (F) : 
14h30 : VC La-

mak  vs VC Pijec (F) :   
15h30 : VC Nyuki 

vs VC Dilala (F) :

Antoine Bolia

en ligne du conseil d’adminis-
tration de l’AFBC tenue le ven-
dredi 15 juin 2023, à laquelle a 
également assisté le président 
de l’Association internationale 
de Boxe (IBA), Umar Kremlev.

Les médailles d’or à Yaoundé 
gagneront 20.000 $, les médail-

lés d’argent 10.000 $ et 5.000 $ 
pour les médaillés de bronze. A 
Maputo, les médaillés d’or ont 
reçu 10.000 $, les médaillés 
d’argent 5.000 $ et 2500 $ pour 
les deux médaillés de bronze.

Antoine Bolia

Sur le Projecteur Karaté

Volley-ball
Boxe



Vue d’un match à l’Entente Urbaine de volley-ball de Kananga

Gaby Mass
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Les Léopards reçus Chez le président Felix Les Léopards U-20 en amical ce 
vendredi contre l’AS Mbudi

“Les États membres ont reconnu 
les efforts de la RDC”

Le CONOR publie la liste des candidats 
à la commission électorale et recours

tendu après avoir levé un 
toast pour célébrer cet exploit.

« À la RDC, eloko ya ma-
kasi, merci vous méritez vrai-
ment les félicitations de la Na-
tion» a déclaré le président 
Felix Antoine Tshisekedi.

Rien n’est encore acquis et 
Félix Tshisekedi le sait : «Main-
tenant il faut qu’on gagne chez 
nous pour signer notre retour 
à la CAN» a-t-il rappelé aux 
hommes de Sébastien Desarbe.

Pour le capitaine de l’équipe, 
Chancel Mbemba, ce moment 
avec «papa» est une moti-
vation supplémentaire mais 
aussi une forme de respon-
sabilité que l’on rappelle aux 
joueurs qui doivent savoir que 
tout un pays compte sur eux.

Habitué à affronter les ca-
méras depuis son jeune âge, 
le Ministre des sports Fran-
çois Kabulo remercie pour sa 
part le Chef de l’État pour le 

Les Léopards des moins 
de 20 ans (U-20) se-
ront vendredi en ami-

cal retour fixation contre l’AS 
Mbudi de l’Entente provin-
ciale de football de Kinshasa 
(EPFKIN) et représentant de

la Ligue de football de Kinsha-
sa (LIFKIN) à la 58ème Coupe 
du Congo de football , au centre 
Patient Baudouin Kurara Mpova.

Une opposition de fixation 
pour les poulains du sélec-
tionneur Guy Bukasa qui ren-
contrent le Tshad le samedi 01 
juillet prochain en match d’ou-
verture du tournoi « Fatshi Cup 
» devant le Chef de l’Etat, Felix 
Antoine Tshisekedi Tshilombo 
, un tournoi qui porte son nom.

Bukasa et ses hommes ont l’ob-
jectif de gagner cette première 
édition qui se joue à la maison.

Entre temps, le staff tech-
nique affiche complet avec l’ar-
rivée jeudi de Gabriel Zakuani, 
le deuxième assistant du sélec-
tionneur Guy Bukasa , comme 
les 28 joueurs présélectionnés.

Calendrier, heures des 
matchs et format du tournoi

Le tournoi de football 
de la zone Afrique central, 
Fatshi Cup débute ce 1 juil-

Les États membres de 
la Francophonie réu-
nis à la 123e session du 

Conseil Permanent de la Fran-
cophonie (CPF) à Paris ont re-
connu les efforts entrepris par 
la République Démocratique
du Congo pour organiser 
les IXes Jeux de la Fran-
cophonie à Kinshasa.
Ils ont relevé quelques défis 
que le pays hôte se doit de re-
lever rapidement et notamment 
sur le plan des infrastructures, 
de la santé, de la sécurité et 
du transport des athlètes et 
des délégations officielles, tout 
en confirmant leur participa-
tion aux IXes Jeux de la Fran-
cophonie à Kinshasa. Aucune 
oeuvre humaine n’est parfaite.

retenues devront constituer 
la commission qui prépare 
les élections qui dotera en-
fin, la FECOFA d’un comité 
exécutif légitime et légale. 
Ce comité portera la desti-
née du football congolais et 
ainsi prendra fin le régime 
du comité de normalisation.

Ci-après la liste com-
plète des postulants : *Pré-
sidents (3):* Donat Liwoke 
Mongalokela, Pierre Mu-
lumba Banyngela, Hector

Lubamba Ngimbi; 
*Vice-présidents (6):* Hector 
Lubamba Ngimbi, Augustin 
Mupenda Ntale, Papy Ngoy 
Kibenze, Benjamin Maku-
tu Iyenda, Séverin Walisin-
ga Bilgatte et Jean-Pierre 
Ndumba Mbuy; *Secrétaire 
(2):* Munga Wa Mbasa et 
Michy Enyeka Bowangalan-
ga; *membres (16)*: Hector 
Lubamba Ngimbi, Ngwar-

Chose promise, chose 
due. Le Président de la 
République a honoré sa 

parole en rencontrant en per-
sonne l’équipe nationale de la 
RDC qui a ramené une belle 
victoire de Franceville dimanche 
18 juin dernier avec comme 
conséquence, le repositionne-
ment pour l’une de deux places 
qualificatives à la CAN 2023.

L’objectif n’était autre que de 
partager un verre ensemble avec 
l’équipe Nationale question de 
la féliciter pour ce qui est fait et 
l’encourager à finir le travail à la 
maison au mois de septembre.

«Esengo moko yako sakana 
te» (traduit: une joie immense 
ndlr) tel est le ressenti du pre-
mier citoyen du pays qui n’a pas 
caché ses sentiments devant les 
joueurs, sourire plein les lèvres.

Il a ensuite partagé un mo-
ment convivial avec le groupe, 
dans un échange libre et dé-

Le Comité de Norma-
lisation de la fédé-
ration congolaise de 

football association (FE-
COFA) a rendu publique la 
liste des personnes qui se 
sont portées candidates aux 
élections de la Commission 
électorale et de la Commis-
sion de recours de cette 
instance sportive nationale.

«Le CONOR demande aux 
différents requérants de com-
pléter leurs dossiers au plus 
tard le 26 juin 2023 sous peine 
de rejet de la candidature», 
stipule ledit communiqué.

La liste définitive des can-
didats sera publiée le 28 juin 
prochain, a précisé la cor-
respondance du CONOR.

Au total, il s’agit de 28 
candidats répartition dans 
les postes de président, 
vice-président, secrétaire, 
membres et supplants. les 

rapprochement à la sélection 
et surtout pour son apport.

Discrets mais efficaces, les 
membres du comité de norma-
lisation laissent faire parler leurs 
oeuvres à la place, nonobstant 
le travail qui dégage du sérieux 
en si peu de temps, même s’il 
ne faut pas encore s’emballer.

Séance photo d’ensemble ef-
fectuée, accolades et sourires 
aux lèvres sans oublier les pro-
vocations sur Mukoko Amale 
«soso» et une salutation parti-
culière avec chancel Mbemba « 
le demi-dieu» notamment pour 
le Prix Marc-Vivien Foé, l’am-
biance est bonne enfant avant 
que le Président ne regagne 
ses occupations, tout en félici-
tant particulièrement le sélec-
tionneur Sébastien Desabre.

Tout est bien qui finira très 
bien au mois de septembre !

let 2023 à Kinshasa avec la 
participation de six nations.

À l’issue du tirage au sort ef-
fectué le mercredi 21 juin par le 
Ministre des Sports congolais 
en présence de la Fédération 
Congolaise de Football et l’Union 
des Fédérations de Football

d’Afrique Centrale, le ca-
lendrier des matchs se pré-
sente de la manière suivante :

En ouverture, la RDC pays 
hôte va affronter le Tchad, le 
samedi 1 juillet à 17 heures au 
stade des Martyrs de Kinshasa.

Dimanche 2 juillet 15 heures, 
le Gabon jouera la Répu-
blique Centrafricaine et le 
même jour à 18 heures le Ca-
meroun fera face à la Répu-
blique du Congo; toujours au 
stade des Martyrs de Kinshasa. 

Format du tournoi

Le gagnant du deuxième 
match affrontera le 4 juillet à 
15 heures celui du troisième 
match alors que le vainqueur 
de la première rencontre mat-
chera, le 4 juillet à 18 heures, 
le meilleur perdant pour une 
place en finale du tournoi.

Notons par ailleurs que le tour-
noi débute le 1 juillet et va se clô-
turer le 7 juillet 2023 par la finale.

À ce jour nous avons 3648 
athlètes et artistes inscrits 
aux IXes Jeux de la Fran-
cophonie de Kinshasa.
Avec la volonté et l’engagement 
du Président de la République, 
Chef de l’État, Félix Antoine 
Tshikendi Tshilombo et la su-
pervision du Premier Ministre 
Jean-Michel Sama Lukonde , 
Chef du gouvernement, nous 
allons continuer à travailler 
fort pour répondre aux préoc-
cupations des États et Gou-
vernements membres et as-
surer une grande participation 
à cette neuvième édition des 
Jeux de la Francophonie. IKN

hamuhero Bizimana Albert 
Jomba, Jean-de Dieu Kim-
pepe Lukwendilu, Paulin 
Katsuva Kibendelwa, Nico-
las Ntumwa Mweze, Émile 
Colain Mukadi Lukunga, 
Munga Wa Mbasa, Léon Ka-
tanga Muamba, Jean Phi-
lippe Wangondola Elumbu, 
Gabriel Nzau Mabiala, Espé-
rance Mayona, Nitu, Charles 
Ngengele Soko, Alain Ku-
muini Kabatad, Jean-Pierre 
Ndumba Mbuy, Kayembe 
Lunganga Crispin et Barthé-
lémy Okito Oleka; *Suppléant 
(1):* Gabriel Nzau Mabiala.

Pour rappel, les élec-
tions du comité exécutif 
de la FECOFA est prévu 
au mois de novembre pro-
chain selon le dernier ca-
lendrier publié par le comité 
de normalisation (CONOR).

Eliminatoires CAN Côte d’Ivoire 2023 Tournoi “Fatshi Cup”

9ème Jeux de la Francophonie

FECOFA


